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Стратсессия: сверяем планы

Знакомство с лабораториями

Для этого три дня специа-
листы университета, реализу-
ющие стратегические проекты 
развития вуза, работали в груп-
пах, давая своё виденье модели 
будущего университета с учётом 
тех направлений, которые заяв-
лены нами в программе «Прио-
ритет 2030». Эксперты стави-
ли жёсткие вопросы, выводили 
команду трансформации уни-
верситета на совместную реф-
лексию, определяли слагаемые 
программы развития, требую-
щие корректировки. Заверша-
ющим пунктом сессии стал блок 
подведения итогов, где желаю-
щие высказали свою точку зре-
ния о проведённой работе в ре-
шении поставленных задач.

После этой насыщенной 
стратегической сессии мы зада-
ли вопросы ректору УдГУ Галине 
Витальевне Мерзляковой.

– Один из ключевых вопро-
сов на сессии, заданных нам 
экспертами, касался модели 
УдГУ как предприниматель-
ского университета. Они до-
казывали, что у нас нет ре-
сурсов для её создания. 

 – Мы не планировали в пол-
ной мере придерживаться типа 
предпринимательского универ-
ситета. То, что было представ-
лено на сессии: образование, 
исследования, основы пред-

принимательства в УдГУ – соот-
ветствует нашей модели вуза. 
Наша база – классический уни-
верситет, и ко всем его достоин-
ствам мы добавляем новые на-
правления, в том числе иннова-
ционное развитие. 

– Второй день сессии был 
ударным по объёму рабо-
ты, сложности и напористо-
сти вопросов от экспертов. 
Участникам сессии пришлось 
непросто в такой ситуации. 

– Мне сложно судить, я не 
присутствовала в этот день. Но 
эксперты использовали разные 
методики работы, и это нор-
мально. Иногда нам самим, без 
посторонней помощи непросто 
выйти из зоны комфорта для то-
го, чтобы взглянуть на ситуацию 
как-то иначе. Честно говоря, я 
тоже думала после первой сес-
сии в апреле 2022 года, что у нас 
нет разрывов между планами и 
реализацией, нет пустых лагун. 
Но жизнь показывает, что новые 
эксперты – это новый взгляд с 
какого-то ракурса, который мы 
не учли. Я благодарю коман-
ду университета за то, что на-
ши специалисты мужественно 
поработали в течение этих трёх 
дней. И ценно, что мы осознали 
новые вызовы.

Созданная атмосфера откро-
венности и взаимное желание 

конструктивного диалога – это 
было важно и ценно.

– Проректоры тоже уча-
ствовали в группах. Участ-
ники одной из групп высо-

ко оценили работу проректо-
ра по экономике и персона-
лу Г.Н. Васильевой. Ректорат 
после сессии будет более чу-
ток к идеям сотрудников ву-
за?

– Я не считаю, что мы не учи-
тываем идеи сотрудников. Но 
важность стратсессии в том, что 
люди начинают по-новому рас-
крываться, и диалог очень ва-
жен – тогда разрыв между адми-
нистрацией и коллективом уни-
верситета исчезает. И в этом то-
же один из положительных ре-
зультатов трёхдневной сессии.

– Эксперты спрашивали, 
почему средства Приорите-
та не шли на оплату специа-
листов, работающих в проек-
тах?

– На первом этапе програм-
мы мы разумно вложили практи-
чески все средства в оборудо-
вание – для развития наших по-
литик и проектов. Это хорошая 
возможность создать для них 

новую инфраструктуру. 
– Один из экспертов отме-

тил плюсом то, что на страт-
сесии была проявлена пози-
ция команд, такое бывает не 
часто.

– Все процессы, которые за-
пустил Приоритет, требуют ак-
тивной позиции. Иначе невоз-
можно меняться, а это то, на что 
мы нацеливаем университет. 
Я сказала экспертам, что ана-
литическая сессия вывела нас 
на новый уровень, – этому спо-
собствовали мозговой штурм, 
экспертное мнение со сторо-

ны, а самое главное, возмож-
ность сплочения команды. Ви-
дение каждого члена команды, 
его размышления – это вклад в 
общее дело, когда каждый бе-
рёт на себя ответственность за 
судьбу университета, и личная 
ответственность перерастает в 
командную. 

– Майский номер выходит 
следом за вашим днём рож-
дения. Поздравляем вас от 
имени всего коллектива уни-
верситета! Что вы пожелае-
те вузу в контексте стратсе-
сиии и в ситуации нестабиль-
ности? 

– Я считаю, что наш универ-
ситет развивается стабильно. 
Да, мы живём в ситуации посто-
янных изменений и постоянных 
вызовов. К этому нам надо быть 
готовыми, и это объективные 
процессы – мир, общество, по-
коления, подходы к работе ме-
няются. Способность к постоян-
ным изменениям и адаптация к 
предлагаемым условиям – уже 
необходимые качества совре-
менного специалиста. Я желаю 
нашему коллективу всегда быть 
на плаву, сохранять внутреннюю 
стабильность и понимание того, 
что мы, что бы ни случилось, го-
товы к любым вызовам. Я желаю 
нашей команде слаженной ра-
боты, удовольствия от реализа-
ции наших проектов и политик в 
программе «Приоритет 2030» и 
в целом новых граней в разви-
тии нашего университета. 

Лаборатория  
экобиотехнологий

Д.Ю. Шабалкин: «В системе 
«Зелёный код» какое место зани-
мает ваша лаборатория? Эта ра-
бота оформлена как программа? 
Власти обращаются к вам за по-
мощью с вопросами где, что и ког-
да высаживать? Какие управлен-
ческие решения уже принимаются 
с помощью вашей системы?»

И.Л. Бухарина: «Мы вышли 
с инициативой внести некото-
рые изменения в законы, муни-
ципальные и региональные акты 
о зелёных насаждениях».

Лабораторный комплекс  
цифровой  

микроэлектроники 

Д.Ю. Шабалкин: «Куда по-
том могут пойти работать ваши 
студенты с этими знаниями? Кто 
для них является потенциаль-

ным работодателем?»
 Б.В. Чирков: «На неболь-

шом лабораторном комплек-
се занимаемся изготовлени-
ем плат. Оборудование и про-
граммное обеспечение – рос-
сийского производства. При-
нимаем заказы от МП. Начина-
ем обучать студентов работать 
на этом оборудовании, форми-
руем инженерную школу. Пред-

лагаем студентам участие в раз-
ных проектах, чтобы дать им но-
вые компетенции: разработка 
электронных устройств, произ-
водство».

Д.Ю. Шабалкин: «Это же и 
есть предпринимательство в чи-
стом виде!»

Лаборатория  
«Виртуальные  

технологии в туризме»

Л.В. Баталова: «С помощью 
3D сканеров сконцентрирова-
лись на создании объектов экс-
терьера, зданий и объектов ту-

ристического показа». 
А.И. Абдулнагимов: «Важно, 

чтобы продукт проекта был уни-
кальным, востребованным, чтобы 
к вам обращались. Сколько сто-
ят очки 3D? Может, стоит сделать 
картонные очки? Насколько вы 
будете зависимы от производи-
теля оборудования, от санкций?».

П.С. Волегов: «В вашем слу-
чае возможно применение про-
дукта в качестве техники безо-
пасности на любом промышлен-
ном предприятии. Это может 
быть интересно для инструкта-
жа вахтовикам, нефтяникам для 
обучения сотрудников и прора-
ботки ЧС: человек надел 3D оч-
ки, и вы разыгрываете ситуа-
цию. Важен сценарий использо-
вания вашего продукта, его про-
фессиональная реализация».

Лаборатория  
функциональных  

покрытий 

М.Д. Кривилёв: «В лабора-

тории пайки алюминиевых спла-
вов различных систем легиро-
вания готовим технологии и ме-
тодики пайки для нужд машино-
строения, авиационной и кос-
мической техники. Проводим 
эксперименты, готовим образ-
цы для исследования. Объём 
хоздоговоров составил 2 млн. 
рублей, заказчик «Роскосмос».

Д.Ю. Шабалкин: «Как види-
те продолжение этой темати-
ки?»

М.Д. Кривилёв: «Это отра-

ботка технологии уже на изде-
лиях, которые используются в 
космосе. Для этого нам нужно 
пройти ещё долгий путь вхож-
дения в цепочку «РКК Энергия». 
Будем заниматься».

Д.Ю. Шабалкин: «Почему вы 
считаете, что «Роскосмос» с ва-
ми и в дальнейшем будет со-
трудничать? Вы же понимаете, 
что есть конкуренты».

М.Д. Кривилёв: «О техноло-
гии, подобной нашей, мы пока 
не слышали». 

А.И. Абдулнагимов: «Это 
чисто ваша разработка или со-
вместная? Вы самодостаточны 
в своей части работы?»

М.Д. Кривилев: «Часть экс-
перимента – это совместная ра-
бота с НАСА. В принципе да, са-
модостаточны. Если материалы 
будут российскими, то мы мо-
жем прекратить партнёрство».

Центр  
нейропротективных 

технологий 

В.Г. Сергеев: «В нашей гене-
тической лаборатории мы поль-
зуемся праймерами для выяв-
ления РНК или ДНК. Пока для 
достижения наших целей этого 
достаточно. Следующий шаг – 
это секвенирование».

А.И. Абдулнагимов: «Ре-
зультатом ваших научных иссле-
дований является технология?» 

В.Г. Сергеев: «Скорее, ус-
луги по проведению анализов, 
то чего нет в республике. Денег 
больших здесь не будет».

24-26 апреля 2023 года в УдГУ в рамках Приоритета 2030 проходила 
проектно-аналитическая сессия с экспертами ФГАНУ «Социоцентр». Цель 
их визита – экспертные рекомендации по совершенствованию управления 
реализацией программы.

Это традиционный пункт программы экспертов. Вот их комментарии «по ходу». 
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Эксперты о сессии и Приоритете

Поиск модели

Дмитрий Юрьевич  
Шабалкин  

(Ульяновск)
– Трое суток напряжённой 

работы, что даёт удовлетво-
рение от неё?

– Мне очень интересно по-
нять, как устроены университе-
ты, как происходят в них про-
цессы. И есть удовлетворение, 
что «после меня» там становит-
ся лучше, чем «до меня». 

– Эксперты Социоцентра 
объехали много университетов 
и признают, что всюду типичные 
проблемы. Получается, что это 
болезнь не отдельных вузов, а 
системы в целом?

– Безусловно, и это связано с 
тем, что государство не предъ-
являло своё виденье развития 
высшей школы. Были програм-
мы ТОП-100, федеральных уни-
верситетов, но это носило фраг-
ментарный, выборочный харак-
тер, касаясь где-то усиления 
федеральных округов, где-то – 
международного уровня иссле-
довательской составляющей. 

Приоритет 2030 рассчитан на 
все университеты: среди них на-
циональные и мировые лидеры, 
и университеты на удалённых 
территориях, вплоть до Дальне-
го Востока. ПСАЛ даёт запрос 
государства к университету, как 
к месту, где знания создают-
ся, где «создаются» те, кто мо-
жет из этих знаний сделать про-
дукты, которые станут необхо-
димыми и неотъемлемыми для 
экономики, корпораций, соци-
альной сферы, органов управ-
ления. Чтобы университет стал 
наконец-то естественным – не 
иждивенческим – элементом 
развития страны. 

– В стране много предпри-
нимательских университе-
тов?

– Такие амбиции есть у мно-
гих университетов. Не хочу их 
ранжировать, но есть те, кто об 
этом заявляет и в этом направ-
лении идёт. У них что-то получа-
ется, что-то нет. 

– По итогам первого года 
программы кто-то не остался 
в Приоритете?

– Пока никто не выпадал: ро-
тация, официально зафиксиро-
ванная в документах, произой-
дёт не раньше 2023 года. За 1,5 
года достичь каких-то результа-
тов достаточно сложно. Все по-
нимают, что это первая в исто-
рии высшей школы попытка се-
бя пересобрать. И при субъект-
ном развитии вуза обязательно 
должно быть право на ошибку. 
Это не конкретное техническое 
задание – университет ищет, на-
ходит для себя формы, ошиба-
ется, и это нормальный процесс 
любой живой структуры. 

Не знаю, по каким критери-
ям будет оцениваться успеш-
ность университета, но точно 
могу сказать, что одним из глав-
ных условий будет являться го-
товность к совершению транс-
формаций. Если будет действи-
тельно качественное измене-
ние, к тому же и осознанное, что 

если мы что-то сделаем, то пе-
ред нами откроются новые воз-
можности. Такой университет 
очевидно будет в выигрышной 
позиции. 

– Второй год приезжают 
разные эксперты, как они мо-
гут оценить запущенные про-
цессы?

– Мы, эксперты ПСАЛ, нахо-
димся в одном смысловом и по-
нятийном поле: наша команда, 
или другая, или перемешанные 
всё равно работают по одной 
методологии. Мы не противо-
речим друг другу никоим обра-
зом. К тому же имеем возмож-
ность посмотреть заключения 
предыдущих команд, комиссий, 
отчёт университета – из этого 
проглядывается какая-то дина-
мика. Но самое главное, мы мо-
жем, пообщавшись с универси-
тетом, понять, как он менялся за 
это время. 

– Если мы, скажем, из 
предпринимательской моде-
ли перейдём на исследова-
тельскую, это наказуемо?

– Надо различать метания 
и самоосознание – это разные 
процессы. Не думаю, что у вас 
метания, налицо поиск универ-
ситета. С моей точки зрения, чи-
стых форм в природе не суще-
ствует. Они могут быть только в 
математике, но и здесь есть по-
нятие «линейная комбинация», 
когда университет в чём-то та-
кой, в чём-то другой. 

Если вы назовёте себя ис-
следовательским университе-
том, то должны прекратить на-
бор всех направлений, кото-
рые не создают новые фронтир-
ные знания. Но вы это не сдела-
ете – университет несёт ответ-
ственность за обеспечение ре-
гиона кадрами. Если направле-
ние подготовки существует, вуз 
не может быть исследователь-
ским. Но разве дело в назва-
нии? Дело в том, какую поль-
зу университет приносит своей 
деятельностью – не обязатель-
но его модель должна быть чи-
стой формой: исследователь-
ской, предпринимательской или 
какой-то ещё. 

Динамика процесса

Ансаф Ирекович  
Абдулнагимов  

(Уфа)
– Откройте тайны экспер-

та: что такие сессии ему дают 
лично, что в них сложно?

– Я первый раз провожу экс-
пертизу от Социоцентра, хотя 
уже участвовал в подобных сес-
сиях. Эксперт – это такая пози-
ция, когда ты не должен гово-
рить, как правильно, подсказы-
вать, не должен проверять. Ты 
должен дать мотивацию, что-
бы в университетах запустил-
ся процесс осмысления. Чтобы 
они сами нашли для себя реше-
ние, что они из себя представ-
ляют. Показать извне правиль-
ный путь невозможно: в каждом 
вузе свои особенности. Эксперт 
должен увидеть, что динамика 
идёт, и мы на вашей стратсесии 

это видим. Значит, наша работа 
не просто так. 

– Тяжело запускать про-
цесс осмысления? 

– Да, потому что тяжело ло-
мать стереотипы и барьеры. Мы 
смотрим на людей – кто готов, 
кто нет, с какой позиции начать 
разговор, чтобы вывести его на 
больные точки. Вопрос в том, 
насколько накопилась критиче-
ская кадровая масса, соглас-
ная что-то менять. Один в по-
ле не воин. Если действитель-
но образовалась команда, если 
идёт внутри коллективов обсуж-
дение, полемика, есть желание 
измениться, то это вырастает 
в реальную трансформацию. В 
эти дни я почувствовал динами-
ку процесса, видно, что людям 
не всё равно, что они пережива-
ют, значит, есть большие шансы 
на перемены. 

Важно, что и руководство мо-
жет на сессии оценить, готов ли 
к этому коллектив, понимает ли 
эту необходимость. 

Ценность коммуникации

Павел Сергеевич Волегов 
(Пермь)

– На сессии звучит сло-
во «университет», но его лю-
ди – статусные, известные на 
уровне региона, с заслугами 
перед вузом – поставлены в 
позицию учеников.

– Они точно не ученики, а мы 
не учителя: у нас нет цели кого-
то чему-то научить. Задача – по-
грузить команду университе-
та со своими представлениями 
об университете в пространство 
общей коммуникации. У любо-
го человека, который достаточ-
но долго работал в вузе, есть 
о нём своё представление: ка-
ким он является, каким должен 
быть, как двигаться к этому об-
разу. Но для того, чтобы универ-
ситет стал двигаться как единое 
целое, необходимо, чтобы лю-
ди договорились: о своих об-
щих ценностях, в чём уникаль-
ность университета, чем он дол-
жен быть известен, например, в 

2030 году. Иногда в таком раз-
говоре возникает столкновение 
позиций – это тоже очень важно. 

Трёхдневное пространство 
коммуникации – самая важная 
часть нашей экспертной сес-
сии. Если люди начнут друг с 
другом разговаривать у них поя-
вится образ своего университе-
та. Второй вопрос: как туда дви-
гаться? – проще, когда все по-
нимают, куда и зачем. 

– В чем отличие этой сес-
сии от прошлогодней?

– Появилась более осмыс-
ленная, на мой взгляд, целевая 
модель. Насколько она принята 
– другой вопрос. Заметно, что 
представление университета о 
ней эволюционирует. Мы пони-
маем, что и ситуация разитель-
но поменялась в последний год. 
Здесь важно, что этот разговор 
об университете не должен пре-

кращаться: не просто поговори-
ли в 2022 году и до 2030 разви-
ваемся. 

Приоритет 2030 – не проект, а 
программа. Это среднесрочный 
горизонт планирования, когда 
и министерство, и вузы долж-
ны понимать, что мы на каждом 
этапе имеем возможность кор-
ректировать то направление, в 
котором идём. И об этом опять 
же надо постоянно разговари-
вать. 

– Практика регулярных ди-
алогов в вузах есть?

– Университеты, конечно, не 
однородны. Среди них тради-
ционно есть более подвижные 
и гибкие в развитии. Чаще все-
го это блок, связанный с наукой, 
технологиями, инновациями, – 
здесь привыкли очень быстро 
реагировать на запросы, кото-
рые приходят со стороны инду-
стриальных партнёров. 

Образовательный – традици-
онный – блок по понятным при-
чинам является более консер-
вативным. Это не пространство 
для эксперимента, здесь от-
ложенный эффект: если в нау-
ке возможно сделать проект за 
год, то в образовании результат 
мы увидим лишь через 4 года – 

так устроен цикл обучения. Раз-
ные направления университета, 
конечно, по-разному подверже-
ны рефлексии и обладают раз-
ной гибкостью. 

Вторая особенность гетеро-
генности вузов, конечно, сущ-
ностная. Всегда есть направле-
ния тематические, которые раз-
виваются быстрее, чем другие. 
Это нормально.

– Как договариваться ли-
дерам приоритетных направ-
лений с теми, кто занимается 
образованием?

– Это очень важный элемент 
корпоративной культуры. Если 
руководители прорывных науч-
ных направлений осознают, что 
они – часть университета, тог-
да они и запрос формулируют к 
образовательной деятельности 
не только для достижения своих 
локальных целей, а в целом: на-
пример, по-другому простроить 
деятельность магистратуры или 
подготовку кадров высшей ква-
лификации. И насколько обра-
зовательная система вуза гото-
ва этот запрос воспринимать в 
системе масштабирования и ос-
мысления для всего вуза? 

– Одно из требований При-
оритета – омоложение ППС 
до 39 лет. Это посильная за-
дача для региональных ву-
зов?

– Я здесь разделяю две ве-
щи: первая связана с формаль-
ными показателями. Честно го-
воря, университеты никто не за-
ставлял писать такие показа-
тели, какие они написали. Они 
очень разные и требовали пред-
варительного серьёзного ана-
лиза. У меня есть ощущение, что 
многие вузы этого не сделали и 
сейчас встали перед проблемой 
выполнения показателей, кото-
рые сами же себе и напрограм-
мировали. В программе не было 
пороговых значений. Кто-то из 
вузов выходит на 25%, кто-то на 
50%, кто-то на 15%. 

Второй слой этого вопроса –  
содержательный. Мы должны 
сегодня задумываться, кто бу-
дет после нас? Кто придёт на 
смену ведущим лидерам науч-
ных направлений? Мы прекрас-
но знаем демографическую си-
туацию в стране. Этот боль-
шой риск в системе образова-
ния есть, и он осознаётся ми-
нистерством, правительством 
России. Не случайно этот пока-
затель появился. Но его нельзя 
выполнить линейно – вот в чём 
беда. Не просто одних уволить, 
других взять – это вопрос, что 
вуз поменяет в кадровой поли-
тике, чтобы произошло увеличе-
ние доли молодых? Как мы во-
влекаем студентов в исследова-
ния? Как аспирантов привлека-
ем к образовательной деятель-
ности? Молодого преподавате-
ля надо воспитать. Я знаю уни-
верситеты, которые задумыва-
ются об этом и создают, напри-
мер, отдельный трек в аспиран-
туре – их аспиранты параллель-
но со своими исследованиями 
проходят педагогические кур-
сы. Система наставничества в 
некоторых вузах введена. Это 
серьёзный показатель, серьёз-
ный вызов, и к нему нельзя под-
ходить формально. 

Представители Социоцентра с интересом 
работали с командой УдГУ и охотно согласились 
на краткие интервью. 

Эксперты (слева направо):  
П.С. Волегов, Д.Ю. Шабалкин, А.И. Абдулнагимов 
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Она появилась в 1993 году как 
институт прикладной экологии –  
отдельное подразделение ву-
за со своим штатом. Её инициа-
тором и организатором стал Ни-
колай Егорович Зубцовский, ле-
гендарный декан БХФ (биолого-
химического факультета), а впо-
следствии директор Института 
естественных наук. 

Задачи перед новым подраз-
делением стояли самые практи-
ческие – способствовать эффек-
тивности решений экологиче-
ских проблем Удмуртии и смеж-
ных регионов: в частности, в неф- 
тегазодобывающей отрасли и в 
работе, связанной с уничтожени-
ем химического оружия и утили-
зацией РДТТ МБР. 

За прошедшие годы институт, 
а потом лаборатория выполнили 
более 350 хоздоговорных работ. 
Их география включает Удмурт-
скую Республику, Курганскую, 
Иркутскую области, Пермский и 
Красноярский край, Республику 
Саха (Якутия). 

О сегодняшнем дне лабора-
тории-юбиляра мы говорим с 
её заведующим А.Г. Борисов-
ским.

– Я попал в институт приклад-
ной экологии в 1993 году после 
окончания БХФ, – говорит заве-
дующий УНЛ ПЭ Александр Ген-
надьевич. – Меня пригласил Ни-
колай Егорович. Все эти годы 
мы занимаемся сопровождени-
ем проектной деятельности при 
строительстве промышленных 
объектов. В 2015 году институт 
был реорганизован в лаборато-
рию, но задачи остались те же. 

По закону, при строительстве 
любого промышленного объек-
та (нефтяная вышка, завод, кос-
модром и т.д.) нужно проводить 
экологические изыскания (здесь  
геология, вода, биота, социаль-
ная среда, их современное со-
стояние, оценка загрязнения и 
изменения) и оценку воздей-
ствия на окружающую среду. 

Существует презумпция ви-
новности любого предприятия: 
предполагается, что оно будет 
оказывать негативный эффект на 
окружающую среду. Уже на уров-
не проекта строительства мы 
должны оценить экологическую 
ситуацию на данный момент и 
дать прогноз изменений в ней с 
началом работы промышленного 
объекта. Конечно, заказчик всег-
да старается показать минимум 
вреда. 

Когда рынок не был насыщен 
предложениями данной услуги, 
мы делали и экологические изыс- 
кания, и оценку воздействия. На-
правления близкие, но методика 
выполнения их отличается – для 
изысканий необходимо выезжать 
в поле, а оценку воздействия на 
окружающую среду можно де-
лать, сидя в кабинете (или под 
пальмами на берегу океана). По-
этому в настоящее время, из-за 
высокой конкуренции намети-

лась тенденция к узкой специа-
лизации, и мы в основном зани-
маемся оценкой воздействия на 
ОС. Однако периодически, в свя-
зи с востребованностью высо-
коквалифицированных специа-
листов-биологов, мы выполня-
ем исследования биоты для изы-
сканий на объектах в Удмуртии и 
в прилегающих регионах.

– Лаборатория выглядит 
необычно: ряды полок с пап-
ками.

– В них хранится всё, что на-
работано. В печатном виде оста-
лись исследования прошлых лет, 
сейчас вся информация и доку-
менты сохраняются в электрон-
ном формате.

Сегодня мы буквально рабо-
таем «на Сибирь» – с крупной Ир-
кутской нефтяной компанией на 
субподряде. Её заказы получает 
ижевская организация, которая 
проектирует нефтяные и газовые 
скважины и, в свою очередь, пе-
редаёт нам наш блок работ. 

Несколько лет назад у нас бы-
ла работа по Камбарке – Агент-
ство природоохранных техноло-
гий заказало исследование био-
ты и оценку воздействия на неё, 
в связи со строительством ПТК 
«Камбарка». Сейчас, в 2023 го-
ду, эта работа получила продол-
жение. По объектам уничтоже-
ния химического оружия (ОУХО) 
в Камбарке, в Кизнере и в Курган-
ской области тоже были изыска-

ния и оценка воздействия. 
– Где берёте специалистов 

для этого? 
– Все наши специалисты вы-

ращены в УдГУ. К сожалению, 
в лаборатории осталась толь-
ко ставка заведующего, но, как 
и раньше, мы привлекаем кол-
лег со своей кафедры (КБЗиБ), 
кафедры природопользования, 
других структур университета 
и даже обращаемся к тем, кто в 
университете уже не работает. 

– Интересно, как оценива-
ется воздействие на биоту? 

Какие есть показатели?
– Наша оценка носит прогноз-

ный характер. В современном 
российском законодательстве 
нет чётких норм для оценки воз-
действия на биоту. Таких гигие-
нических норм много для контро-
ля воздействия на человеческий 
организм: ПДК (предельно до-
пустимые концентрации) при ха-
рактеристике воды, почвы, воз-
духа. В работе с биотой всё го-
раздо сложнее. Это во многом 
искусство – оценить воздействие 
на низком уровне факторов очень 
сложно, потому что все организ-
мы разные. Например, для оцен-
ки влияния шума на птиц, нужны 
огромные, многолетние, дорого-
стоящие исследования. 

Мы смотрим, что происходит 
в мире, какие есть исследова-
ния и оценки, сравниваем с на-
шей ситуацией. Но очень слож-
но связать воздействие на какой-
то биологический объект с про-
мышленным фактором в данном 
месте, в данное время, в данных 
условиях. Проще с ситуациями, 

когда требуется оценить 
очень сильное воздей-
ствие – например, выруб-
ку леса или снятие слоя 
почвы.

Оценка воздействия 
всегда рассчитывает-
ся на штатную ситуацию 
и аварийную. Существу-
ет много исследований 
по оценке влияния ава-
рий, к примеру, на объек-
тах нефтегазового ком-
плекса, на экосистемы. 
И в наших работах мы эти 
данные учитываем. При 
этом нужно заметить, 
что серьёзные аварии – 
это, как правило, резуль-
тат разнообразных нару-
шений и отступлений от 
проектов. При соблюде-
нии норм, правил и здра-
вого смысла вероятности 
аварий сведены к мини-
муму. Никто в норме, ска-

жем, не будет хранить бочку неф-
ти открытой посреди водоёма. 
Есть очень строгие современные 
нормы безопасности, если их со-
блюдать, всё будет нормально. 

– Сколько заказов получает 
ваша лаборатория?

– Обычно 6-7 заказов в год. 
На выполнение одного требуется 
времени от месяца до двух. Мож-
но делать и быстрее, но наша ра-
бота зависит от всех исходных 
данных. Это тома информации о 
состоянии природных объектов: 
водных, почвы, биоты. Нам нуж-

ны изначальные точные, одно-
значные параметры строитель-
ного объекта, начиная от его ме-
стоположения. Надо знать харак-
теристику и объём промышлен-
ных работ, чтобы смоделировать 
ситуацию. Если заказчик в про-
цессе работы меняет свои дан-
ные, время выполнения заказа 
увеличивается. А большинство 
наших специалистов работает по 
проектному методу: платят не за 
потраченное время, а за резуль-
тат – это разные вещи. 

– Ваши специалисты кто?
– Географы разного профи-

ля: по атмосферному воздуху, по 
шуму, по поверхностным водам, 
специалист по почве и недрам. У 
нас объекты чаще всего располо-
жены в тайге, очень далеко от на-
селённых мест, поэтому социаль-
ные моменты мы в своей оценке 
обычно не затрагиваем. 

Специалисты по воздействию 
на биологические объекты – био-
логи: если работа очень слож-
ная, то мы привлекаем допол-
нительных ботаников, зоологов,  
гидробиологов. Если работа «ти-
повая», её могут написать четыре 
человека. Всё зависит от ситуа-
ции и заказа. 

– Сколько платят лаборато-
рии за эту работу?

– Обычно от 100 до 200 тысяч 
рублей, но цены сбивает высокая 
конкуренция на рынке этих услуг. 
Раньше подобного рода работы 
стоили в 2-3 больше. 

– Для чего университету 
нужна УНЛ ПЭ?

– Для разных целей. Это ста-
тья доходов, причём наша рабо-
та выполняется как НИР (научно-
исследовательская), а не просто 
как хоздоговорная. НИР в отчёте 
кафедры, института, университе-
та – это очень важно. Отдельный 

преподаватель тоже может за-
ниматься НИР, но с лаборатори-
ей проще решаются организаци-
онные моменты. Работа с заказ-
чиками идёт постоянно: я пишу 
один проект, а параллельно 2-3 
либо заканчиваю, либо начинаю. 
Несмотря на это, я делаю и свой 
раздел в оценке воздействия. 

Вторая часть нашей деятель-
ности связана с учебным про-
цессом. На основе наработок ин-
ститута/лаборатории я веду у на-
ших магистров курс «Управление 
проектами в профессиональной 
деятельности». Курс практико-
ориентированный, богатый при-
мерами из жизни. Студенты по-
лучают представление, как, что, в 
каких условиях они будут делать, 
если попадут в эту профессио-
нальную область. Одна из прак-
тик у магистров тоже проходит 
у нас: выполняя мини-исследо-
вания, они могут понять общую 
схему процесса. Бакалавры-био-
логи также не обделены внима-
нием лаборатории – в этом го-
ду на её базе трое студентов 2-3 

курса будут исследовать фене-
тику лягушек в разных районах  
республики.

И в курсе «Методы исследова-
ний» у меня свой блок лекций. К 
тому же у биологов есть допол-
нительная специальность «Эко-
лог в нефтегазовой промышлен-
ности». Студенты проходят на 
базе нашей лаборатории произ-
водственную практику, пишут по 
ней выпускной диплом и получа-
ют вторую квалификацию. 

 – 30 лет назад вас заметил 
Зубцовский и позвал в новый 
институт. Вы сегодня види-
те студентов, которых хочется 
пригласить к себе на работу?

– В массе студентов сразу 
видно тех, кто точно знает, чего 
хочет. Их немного, но они есть. 
Таких я бы с радостью пригласил, 
если бы были ставки. 

В год юбилея лаборато-
рии прикладной экологии по-
явилось предложение присво-
ить ей имя Николая Егорови-
ча Зубцовского. Его, конечно, 
поддерживает плеяда его уче-
ников – учёных университета. 

Юлия Ардашева

В этом году отмечает 30-летие Учебно-научная 
лаборатория прикладной экологии (УНЛ ПЭ) 
кафедры ботаники, зоологии и биоэкологии.

Коллектив Института прикладной экологии с Н.Е. Зубцовским  
(1990-е годы) 

А.Г. Борисовский и богатство лаборатории – материалы исследований

Сотрудники лаборатории в полевых 
условиях



Стартап в помощь стрелковому спорту
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Антон: Начну издалека, мы –  
спортсмены, за-
нимаемся пу-
левой стрель-
бой достаточ-
но давно, каж-
дый из нас имеет 
звание Мастер 
спорта России, 
и в своём виде 
спорта используем оружие, в 
частности, винтовки. Из-за вве-
дения санкций стало очень про-
блематично приобретать в Рос-
сии экипировку и какое-либо 
оружие. Для того, чтобы и даль-
ше показывать высокие резуль-
таты в спорте, мы решили усо-
вершенствовать корпус винтов-
ки. Эта мысль зародилась дав-
но, ещё до появления студенче-
ского стартапа. А недавно узна-
ли, что Фонд содействия инно-
вациям проводит конкурс «Сту-
денческий стартап» и решили в 
нём участвовать. Ильяс приду-
мал цевьё – это корпус для вин-
товки, его можно назвать «ло-
жа», но далёким от оружия лю-
дям это слово не всегда бывает 
понятно. 

Ильяс: Уточню: ложа – это 
целая конструкция, а цевьё – 
та часть, с которой левой рукой 
контактирует стрелок. 

Антон: Поскольку конкурс 
нацелен на инновационность и 
технологичность, мы внесли не-
большое ноу-хау: решили в це-
вьё добавить датчики, кото-
рые будут измерять состояние 
стрелка в процессе его трени-
ровки или во время соревнова-
тельной стрельбы. Это позволит 
правильно подбирать подготов-
ку, делать тренировочный про-

цесс более продуктивным и по-
казывать стабильные результа-
ты на соревнованиях. Наш дат-
чик будет замерять пульс, дав-
ление стрелка и отмечать, какое 
давление оказывается на раз-
ные части оружия, а также фак-
торы, которые имеют важное 
значение для качества выстре-
ла.

Ильяс: Изначально мы хоте-
ли сделать ло-
жу, но получи-
лось, что созда-
ли то, чего ещё 
не было в мире. 
Такая конструк-
ция прежде не 
встречалась, по-
тому что мы для 
себя поставили иное техниче-
ское задание, в ходе которо-
го соединились относительная 
дешевизна самого продукта и 
большое количество достоинств 
по сравнению с зарубежными 
вариантами. У нашей разработ-
ки очень широкая вариабель-
ность настроек – она подой-
дёт абсолютно любому стрелку. 
Её плюс – достаточно надёжная 
конструкция, при которой, не-
смотря на силу воздействия, от-
дельные элементы не будут про-
гибаться, а настройки не изме-
нятся. Мы предлагаем большое 
количество деталей, которые в 
совокупности собираются и по-
зволяют легко расположить на-
ши датчики. Идея с датчиками 
достаточно стара, но с нашим 
ноу-хау молодым стрелкам бу-
дет гораздо проще исправлять 
ошибки, устранять проблемы и 
достаточно быстро добиваться 
высоких результатов. 

Признаться, похожие изобре-
тения уже были, но они значи-
тельно дороже нашего. Самый 
технологичный образец у воз-
можного конкурента – швейцар-
ской компании «Grunig+Elmiger». 
У них конструкция полностью 
алюминиевая, тоже большая ва-
риабельность настроек и доста-
точно высокая надёжность, но 
при этом добавленная ими си-
стема абсорберов достаточно 
удорожает конструкцию. Вари-
ант, предложенный нами, не ме-
нее надёжен и значительно де-
шевле. 

Антон: В ИПСУБ, по-моему, 
никто не знает, что я занимаюсь 
чем-то подобным, некоторые 
преподаватели слышали, что я 
спортсмен, но не более. По ре-

комендации студента мы обра-
тились к Светлане Владимиров-
не Радыгиной, к.э.н., доценту, 
зав. кафедрой экономической 
теории и предпринимательства. 
Она и помогла написать проект, 

за что мы очень благодарны. 
Считаем, что наша идея акту-
альна, поскольку во всех видах 
спорта, где используется стрел-
ковое оружие, большое значе-
ние имеет спортивный инвен-
тарь. Не только мы, но и крупные 
заводы заинтересовались оте-
чественным стрелковым спор-
тивным сегментом. Если рань-
ше Ижевский механический за-
вод больше ориентировался на 
охотничью сферу, то сейчас он 
начинает обращаться и к спорту. 
На Московском заводе высоко-
точного оружия (ООО «МЗВО») 
воодушевились нашей идеей 
и написали письмо-поддерж-
ку (здесь уже ждут от нас в ка-
честве комплектующих изделий 
поставку корпусов для оружия). 
Мы рассчитываем, что это пись-
мо станет решающим фактором 
в победе на конкурсе. Заранее 
загадывать не будем. С 19 мая 
по 7 июня проходит онлайн за-
щита всех заявок. Тогда и узна-
ем, насколько хорош наш проект 
и интересен ли он фонду, кото-
рый поддерживает инновации. 
Участие в грантовом конкурсе 
подразумевает, что мы подадим 

заявку в Роспатент и запатенту-
ем нашу технологию изготовле-
ния корпуса оружия.

Это не первый наш конкурс, 
в прошлом году мы получили 
грант от Министерства эконо-

мики УР – от конкурса, прово-
димого АО «Корпорация разви-
тия Удмуртской Республики». И 
купили станок и оборудование –  
те небольшие производствен-
ные мощности, на которых и со-
бираемся работать. 

Если сейчас не выигра-
ем грант, то будем реализовы-
вать проект за счёт собственных 
средств. 

Ильяс: Нас поддержива-
ет КССШОР им. В.В. Лукина, от 
которой Антон и Владислав вы-
ступают, и где я работаю ору-
жейным мастером. Всё свобод-
ное время мы тратим на созда-
ние своих проектов. Этот год 
для нас – год представления на-
ших образцов, которые мы хоте-
ли бы продавать. Их в сумме не-
много, но достаточно, чтобы по-
крывать большинство потребно-
стей стрелкового вида спорта. 

Антон: В начале мая в Ижев-
ске проходили соревнования на 
Первенство России по стрель- 
бе – спортсмены-участники и 
тренеры тоже проявили интерес 
к нашей продукции, и нам да-
же удалось что-то немного про-
дать. Интерес со стороны спор-
та точно есть, и я думаю, что не 
только пулевой стрельбой мы 
ограничимся, может быть, и на 
биатлон выйдем, а там уже мож-
но и об охотниках подумать. Но 
мы не любим далеко загады-
вать. 

У нас есть разные вариан-
ты развития. Если будут заказы 
на большое количество продук-
ции, это хорошая «проблема». 
Не сможем справиться своими 
силами, рассмотрим 2-ой этап, 
где уже другой оборот денеж-
ных средств, у нас есть свои по-
ставщики, и мы уже сможем бо-
лее-менее освободиться, чтобы 
дальше продолжать создавать 
новые проекты. 

Ильяс: Мы настроены даже 
на самые неблагоприятные об-
стоятельства. Реально смотрим 
на вещи. 

Тема стартапов активно развивается в нашем университете, 
поддерживаемая программой «Приоритет 2030». Проекты, над которыми 
работают студенты, самые разные. Среди них есть настолько интересные, 
что нельзя их пропустить. Такой стартап разработала целая межвузовская 
команда: Антон Товарнов, студент ИПСУБ, 3 курс, Ильяс Мулюков студент 
ИжГТУ, 2 курс, специальность «Конструктор стрелкового оружия», 
Владислав Швирид, студент ИФКиС, 3 курс (во время интервью он был в 
поездке). 

9 мая состоялась 74-я Эстафе-
та Мира, посвящённая 78-й годов-
щине Победы в Великой Отече-
ственной войне. Удмуртский госу-
дарственный университет принял 
участие в Эстафете тремя коман-
дами: первые две команды пред-
ставляли УдГУ в соревнованиях 
среди вузов, а третья команда – 
сборная МКПО, принимавшая уча-
стие в Эстафете впервые – состя-
залась среди ссузов.

Первыми бежали студен-
ты Многопрофильного колледжа 
профессионального образования, 
которые с первого раза смогли за-
нять третью строчку и в результа-
те стали бронзовыми призёрами 
Эстафеты Мира среди средних 
специальных учебных заведений!

УдГУ не остался без медалей 
и по итогам забега команд среди 
вузов. Наша первая команда вы-
играла Эстафету с 45-секундным 
отрывом, подтвердив прошло-
годнее звание чемпионов, а вто-
рая команда заняла третье место, 
замкнув тройку призёров!

УдГУ – чемпион Эстафеты Мира!

  УдГУ-1 (12,26,4)

  ИжГТУ-1 (13,11,7)

  УдГУ-2 (13,23,4)

4. ИГМА (13,54,1), 5. УдГАУ (14,01,8)

  УРСПК-1

  УРСПК-2

  МКПО УдГУ

УдГУ-1:
1. Чернышов Дмитрий (ИФКиС)
2. Алабужев Сергей
3. Тратканов Даниил (ИФКиС)
4. Петрова Анастасия (ИУФФУиЖ)
5. Титова Екатерина (ИФКиС)
6. Ардашев Иван (ИФКиС)
7. Зорина Екатерина (ИФКиС)
8. Гайнетдинов Вилдан (ИНГ)
9. Пчельникова Юлия (ИПСУБ)
10. Фёдоров Артём (ИФКиС)
11. Устюжанин Максим
12. Мохова Анастасия (ИФКиС)
13. Рыкова Екатерина (ИФКиС)

УдГУ-2:
1. Лауэр Александр (ИФКиС)
2. Рязанов Егор (ИФКиС)
3. Полин Кирилл (ИСК)
4. Жаворонкова София (ИУФФУиЖ)
5. Захарова Полина (ИФКиС)
6. Фатыхов Амир (ИМИТиФ)
7. Зайкова Дарья (ИППСТ)
8. Клабуков Иван (ИНГ)
9. Соловьёва Софья (ИМИТиФ)
10. Ворончихин Кирилл (ИЕН)
11. Сократов Илья (ИЕН)
12. Беркман Полина (ИФКиС)
13. Афанасьева Анастасия (ИПСУБ)

Поздравляем наших студентов!

2 2

1 1

3 3

Итоги Эстафеты Мира 
среди вузов: 

Тройка призёров Эстафеты 
Мира среди ссузов:

Состав команд УдГУ:

Большая победная сборная УдГУ



В 2019 году Ольга Владими-
ровна победила в номинации 
«Наставник, педагог, учёный» в 
конкурсе «Учитель – это призва-
ние» среди педагогов России и 
Беларуси, имеет Почётное зва-
ние «Заслуженный работник на-
родного образования Удмурт-
ской Республики».

Она владеет большим опы-
том подготовки ребят к чемпи-
онатам профессионального ма-
стерства. В 2021 и 2022 годах 
Ольга Владимировна привлека-
лась Российским государствен-
ным социальным университе-
том для организационного обе-
спечения при проведении со-
ревнований заключительного 
этапа Всероссийской олимпи-
ады студентов «Я – профессио-
нал» по направлению «Социаль-
ная работа» в форме разработ-
ки демоверсий и заданий полу-
финала и финала, экспертиро-
вания выступлений участников 
финала, заполнения оценочных 
протоколов финала. 

– Ольга Владимировна, ка-
кую компетенцию вы пред-
ставляете? В чём её специ-
фика?

– Компетенция «Социаль-
ная работа» направлена на пре-
доставление гражданам соци-
альных услуг и государствен-
ной социальной помощи в це-
лях улучшения условий их жиз-
недеятельности и расширения 
их возможностей самостоятель-
но обеспечивать свои потреб-
ности. Профессия «Специалист 
по социальной работе» реали-
зуется, в первую очередь, в си-
стеме социальной защиты насе-
ления, но востребована в госу-
дарственных органах управле-
ния на различных уровнях вла-
сти, в государственных и него-
сударственных организациях, 
учреждениях сферы здравоох-

ранения и образования, юсти-
ции и внутренних дел, обороны 
и МЧС, в профильных подразде-
лениях производственных орга-
низаций, в структурах социаль-
но-ориентированного бизнеса 
и общественных организациях.

– Как проходит подготовка 
к проведению соревнований 
по вашей компетенции? 

– За два месяца до проведе-
ния студенческой Олимпиады 
«Я – профессионал» начинает-
ся дополнительная работа, ко-
торая включает подготовку до-
кументации, разработку зада-
ний, оценочных, дидактических 
и методических материалов для 
самостоятельной профподго-
товки студентов. Задания ком-
петенции «Социальная рабо-
та» имеют модульную структу-
ру. Каждый модуль состоит из 
определённого количества за-
даний, которые разрабатыва-
ются в соответствии с требова-
ниями «Ворлдскиллс Россия» 
по компетенции № R63 «Соци-
альная работа» и профессио-
нальными стандартами «Специ-
алист по социальной работе». 
Ежегодно содержание заданий 
меняется, но они всегда ориен-
тированы на определение нуж-
даемости и потребности в со-
циальных услугах, заполнение 

профессиональной документа-
ции при оказании социальных 
услуг, поиск решений проблем-
ных ситуаций по работе с полу-
чателем социальных услуг, раз-
работку и выполнение индиви-
дуальных программ реабилита-
ции граждан. 

– Какие основные дости-
жения в области конкурсов 
профессионального мастер-
ства по вашей компетенции?

– Под моим руководством 
ежегодно, начиная с 2008 го-
да, преподавателями кафе-
дры проводился I тур Всерос-
сийской студенческой олимпи-

ады для студентов направления 
«Социальная работа», где сту-
денты выполняли задания раз-
ной сложности (тестирование 
по истории социальной работы,  
теории и технологии социальной 
работы; написание и реализация 
проекта с презентацией полу-
ченных результатов; выполнение 
практических задач и решение 
социальных ситуаций; выполне-
ние творческих заданий). 

В этот же период студен-
ты активно участвовали во II - III 

этапах Всероссийской олимпи-
ады образовательных органи-
заций высшего образования по 
направлению подготовки «Со-
циальная работа» в г. Екатерин-
бурге, Саранске, Челябинске, 
Москве и занимали призовые 
места. В 2019 году команда сту-
дентов приняла участие в Меж-
дународной тематической сту-
денческой олимпиаде по соци-
альной работе на базе Восточ-
но-Сибирского государствен-
ного университета технологий и 
управления. Команда УдГУ полу-
чила диплом за 3 командное ме-
сто в олимпиаде и 3 место в кон-
курсе «Я – профессионал».

 Начиная с 2019 года, студен-
ты принимают участие в олим-
пиаде этого профиля уже внутри 
УдГУ. В 2020 году наши студен-
ты приняли участие во Всерос-

сийской олимпиаде «Я – про-
фессионал» и вышли в полуфи-
нал, в 2022 году приняли уча-
стие во Всероссийской студен-
ческой олимпиаде по направ-
лению подготовки «Социальная 
работа».

– Почему важно участие в 
конкурсах профессионально-
го мастерства?

– Я считаю, что вовлечение 
студентов в олимпийское дви-
жение создаёт условия и воз-
можности для позитивного со-

циального развития и адапта-
ции к будущей профессиональ-
ной деятельности, а также спо-
собность проявлять инициативу, 
что является показателем уров-
ня его готовности к социальной 
активности в дальнейшей жиз-
ни. 

Участие студента в олимпи-
адах предоставляет дополни-
тельные возможности для про-
фессиональной и творческой 
самореализации, включая обра-
зовательную мобильность.

Своими комментариями с 
нами поделилась победитель 
олимпиады «Я – профессио-
нал» УдГУ – 2022 г. по компетен-
ции «Социальная работа» Елена 
Манькова: «Ольга Владимиров-
на – профессионал своего дела. 
При общении с ней кажется, что 

она знает абсолютно всё о со-
циальной работе. Она пример 
того, как человек должен отно-
ситься к своей профессии. В 
меру строгий, требовательный и 
при этом мягкий наставник, она 
очень мудрая женщина, всегда 
подскажет, даст совет. Считаю, 
что нам очень повезло учиться у 
Ольги Владимировны, ведь она 
передаёт такой огромный опыт 
своим ученикам».

Анастасия Рылова,  
менеджер УРЦСЗС
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Центр содействия занятости студентов УдГУ продолжает серию 
статей, посвящённую Году педагога и наставника в России. Сегодня мы 
побеседовали с Ольгой Владимировной Солодянкиной – кандидатом 
педагогических наук, заведующей кафедрой социальной работы ИСК. 

Заявить в студенчестве:  
я – профессионал!

Г О Д  Н А С Т А В Н И К А

Как воспитывать детей в ува-
жении к окружающей среде, как 
«избавить» их от потребитель-
ского к ней отношения, рассуж-
дает зав. кафедрой эколо-
гии и природопользования, 
зав. УНЛ «Оценка природных 
сред» Института естествен-
ных наук к.г.н., доцент Ирина 
Юрьевна Рубцова.

– Любить природу и забо-
титься о ней – совсем не одно 
и то же. Заставить любить кого-
то или что-то – невозможно. 
Однако бережное обращение 
с окружающей средой, с при-
родой можно обосновать да-
же исходя из узко эгоистичных 
побуждений. Для этого у чело-
века не обязательно должно 
быть соответствующее образо-
вание, не важен даже возраст и 
уровень развития – понимания 

на определённом уровне мож-
но добиться у всех. 

Спросила у своего восьми-
летнего ребёнка: «Ярослава, 
скажи, как ты думаешь, поче-
му человечеству необходимо 

беречь и охранять природу?». 
Получила гениальный в своей 
простоте ответ: «Если мы бу-
дем обижать природу, она нас 
обидит в ответ. А если будем 
любить и помогать – она то-

же будет для нас хорошей. Это 
как с котом, если его дёрнуть 
за хвост, он убежит и оцарапа-
ет, а если погладить, дать что-
нибудь вкусненькое, будет ла-
сково мурлыкать. И всем будет 
хорошо!» 

И вроде бы совершенно оче-
видно человечеству, что приро-
да уже «обижает нас в ответ», 
однако до сих пор не для всех 
складывается логическая це-
почка благополучия личностно-
го и благополучия окружающей 
среды. 

Конечно, появляется вопрос, 
что же можем мы, каждый чело-
век на своем месте сделать уже 
сейчас? Сиюминутного реше-
ния для каждого не существу-
ет. Но мы можем действовать 
на перспективу. Даже доне-
сти фантик от конфеты до му-
сорного бачка – такую простую 

привычку необходимо форми-
ровать с детства. Дети – суще-
ства крайне эгоистичные, для 
них важно не абстрактное бла-
гополучие природы, а тот факт, 
что этой красотой и этими бо-
гатствами сможет пользовать-
ся САМ ребёнок сейчас и в бу-
дущем. При условии, что сохра-
нит природу в первую очередь 
для СЕБЯ. Далее это транс-
формируется в уже осознан-
ное экологическое поведение, 
включая использование совре-
менных технологий в произ-
водстве и современные очист-
ные сооружения. Безусловно, в 
этом случае снизятся «экологи-
ческие платежи», но ведь это же 
хорошо! Экономическая выго-
да для хозяйствующего субъек-
та накладывается на «экологи-
ческую выгоду» для природы и 
человека. И всем будет хорошо!

Разумный эгоизм и природа



Финансовая культура – это 
часть общей культуры совре-
менного человека, семьи и 
страны в целом. Она подразу-
мевает знание основных эко-
номических закономерностей 
жизни общества и бизнеса в це-
лом, понимание того, как они 
преломляются для конкретной 
отрасли и предприятия, форми-
руя экономический результат и, 
что самое главное, – умение ис-
пользовать данные знания при 
принятии конкретных решений, 
что, собственно, и обеспечива-
ет их эффективность.

В конце 90-х годов ХХ века в 
нашей стране стало появляться 
понятие финансовой культуры 
предприятия. Её можно опреде-
лить как подсистему общей си-
стемы управления, направлен-
ную на обеспечение эффектив-
ной деятельности организации 
в финансовой сфере. 

По моему мнению, уровень 
развития финансовой культуры 
в УдГУ является одним из фак-
торов, влияющих на уровень его 

финансовой стабильности, на 
авторитет, имидж вуза не только 
в регионе, но и за его предела-
ми. Высокий уровень финансо-
вой культуры позволяет любой 
организации значительно сни-
жать риск при принятии реше-
ний и обеспечивает перспекти-
вы роста.

Мне хотелось бы выделить 
такие составляющие развития 
финансовой культуры универ-
ситета:

- совершенствование каче-
ства финансового планирова-
ния;

- повышение уровня подго-
товки сотрудников, прежде все-
го финансовых служб;

- непрерывная система повы-
шения квалификации;

- формирование положи-
тельного имиджа финансовых 
служб, их открытость, готов-
ность к взаимодействию с дру-
гими структурами УдГУ;

- повышение качества взаи-
модействия финансовых служб 
с другими подразделениями;

- система внутреннего обу-
чения, повышения финансовой 
грамотности сотрудников нефи-
нансовых служб в целях мини-
мизации рисков на всех этапах 
от первичного – формирования 
документов учёта до принятия 
управленческих решений руко-
водителями нефинансовых под-
разделений.

Ну и, конечно, финансовая 
культура УдГУ складывается из 
финансовой культуры сотруд-

ников. Лично для меня в это по-
нятие входит бережное отноше-
ние к имуществу университета, 
ответственное отношение к сво-
ей работе, понимание того, что 
любой факт хозяйственной жиз-
ни подлежит своевременному и 
правильному учёту. 

Кроме этого немаловажно 
активно следить за жизнью в 
стране и в университете, за из-
менениями законодательства и 
локальных нормативно-право-
вых актов. Зачастую предъяв-
ляя требования к оформлению 
документов, можно услышать в 
ответ от коллег: «Мы всегда так 
делали!» – что, конечно, недопу-
стимо в условиях постоянно ме-
няющихся норм и правил учёта. 
И без взаимного уважения и по-
нимания того, что все мы в ко-
нечном итоге работаем на один 
результат, в таких ситуациях не 
обойтись.

Радует тот факт, что в про-
цессе каждодневной работы 
приходится взаимодействовать 
и с таким сотрудниками универ-
ситета, которые, не имея эконо-
мического образования, пони-
мают важность финансовых тон-
костей на этапе подготовки до-
говора. Мы обсуждаем важные 
для УдГУ моменты, согласовы-
ваем их с другой стороной дого-
вора, всегда находим оптималь-
ное решение. В этом случае ри-
ски непредвиденных финансо-

вых последствий минимальны. 
Хочется надеяться, что осоз-

нанное отношение к происходя-
щим в УдГУ процессам, уваже-
ние к труду коллег станет нор-
мой в нашем большом коллек-
тиве. Ведь даже один несвоев-
ременно представленный к учё-
ту документ приводит к необхо-
димости внесения исправлений 
в отчётность, порождает финан-
совые санкции для учреждения, 
что в конечном итоге приводит к 
финансовым потерям и отража-
ется на имидже университета.

В заключение хочется выра-
зить мнение, что формирование 
финансовой культуры в универ-
ситете – залог успешного раз-
вития, финансовой стабильно-
сти, преодоления долгосрочных 
проблем. В этой связи, мне ка-
жется, не будет лишним – в це-
лях повышения личной финан-
совой грамотности – организо-
вать для сотрудников семина-
ры, тренинги, направленные на 
получение знаний, к примеру, в 
таких областях как инвестиро-
вание, налогообложение физи-
ческих лиц, страхование, циф-
ровая грамотность и др. 

В конечном счёте, финансо-
вое благополучие вуза зависит и 
от финансовой культуры каждо-
го отдельно взятого сотрудника.

Удмуртский
университет2 6  м а я  2 0 2 3  г о д а 7

Мы продолжаем разговор о корпоративной культуре университета и на 
этот раз переходим от этических и эстетических моментов к теме строгой 
и ответственной – об общении сотрудников по финансовым вопросам. 
Иногда кажется, что финансовые и нефинансовые подразделения вуза 
находятся на разных берегах. О том, как обеспечить их взаимопонимание 
на благо общеуниверситетской жизни, размышляет начальник отдела 
учета налоговых обязательств Татьяна Константиновна Белоусова. 

Субботник, организованный профсоюзом УдГУ, собрал 21 апреля 
сотрудников из разных институтов и подразделений. Мести, грести 
прошлогоднюю листву и даже долбить заледеневший сугроб вместе, 
под музыку и жизнерадостные призывы В.А. Чермокина оказалось 
весело. Руководителей, преподавателей и сотрудников университета 
поддержали трудолюбивые и безотказные к просьбам студенты МКПО: в 
основном на их плечи легли тяжёлые мешки с собранным мусором.   

Главной площадкой субботника стала территория вокруг 1 корпуса. На его ступеньках и собрались 
после работы все добровольные труженики – для фотографии на память. К их удовольствию, к жизне-
радостной компании присоединилась и Галина Витальевна Мерзлякова. Приятно получить устную бла-
годарность ректора и сладкий приз от профкома!   

Finances как момент отношений

Культура совместного труда

К У Л ЬТ У Р А  В У З А

Коллективный договор УдГУ –  
победитель 

С 30 марта по 2 апреля в г. Москве проходило Всероссийское 
собрание Координационного совета председателей вузов 
Общероссийского Профсоюза образования (КСП Профсоюза). 
В работе совещания принял участие председатель первичной 
профсоюзной организации работников УдГУ Андрей Евгеньевич 
Анисимов.

На собрании были рассмотрены важные темы для работни-
ков высшей школы: оплата и нормирование труда, трудовой до-
говор, текучка кадров, социальные гарантии и работа социаль-
ной инфраструктуры вузов. В работе совещания приняли участие 
представители Министерства науки и высшего образования РФ и 
Министерства просвещения РФ.

А.Е. Анисимов представил доклад на тему «Результаты исследо-
вания сроков трудовых договоров с работниками из числа ППС об-
разовательных организаций высшего образования», обобщив ито-
ги аналитического исследования результатов общероссийского мо-
ниторинга сроков трудовых договоров с работниками из числа про-
фессорско-преподавательского состава вузов Минобрнауки России 
и социологического опроса преподавателей по этой же теме.

В завершающей части программы собрания было проведено 
награждение победителей и призёров Всероссийского конкур-
са на лучший коллективный договор образовательных организа-
ций высшего образования 2022 года. Были отмечены коллектив-
ные договоры ряда вузов по номинациям «Трудовые отношения», 
«Социальные гарантии», «Оплата труда», «Охрана труда» и других. 
Отдельно награждались педагогические вузы Минпросвещения 
России. Коллективный договор Удмуртского государственного 
университета завоевал в конкурсе абсолютное первое  место.

На фото слева направо: директор департамента экономической 
политики Минобрнауки России А.С. Канукоев, председатель 
профсоюза УдГУ А.Е. Анисимов, заместитель председателя 

Общероссийского Профсоюза образования В.Н. Дудин
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С Т У Д Е Н Ч Е С Т В О

О ПрОеКТе

В июле 2019 года Нижегород-
ский государственный универ-
ситет им Н.И. Лобачевского при-
соединился к EJTA (European 
Journalism Training Association – 
Европейская ассоциация подго-
товки журналистов), основным 
образовательным проектом ко-
торой в настоящее время явля-
ется EUFactcheck. Он направлен 
на формирование у будущих жур-
налистов практических навыков 
определения подлинности ин-
формации и отсеивания недосто-
верных фактов в профессиональ-
ной деятельности.

Студенты, участники проек-
та, освоили методику верифика-
ции материалов СМИ и социаль-
ных сетей, используемую в рам-
ках данного проекта. И с ноября 
2020 по апрель 2023 года подго-
товили 23 самостоятельных ис-
следовательских проекта, вклю-
чая 7 работ совместно со студен-
тами из Германии, JADE University 
of Applied Sciences, Wilhelmshaven 
и Италии.

ФаКТчеК «ЭнЦеЛаД»

Цель кейса «Энцелад» заклю-
чалась в том, чтобы выяснить, 
возможна ли жизнь на этом спут-
нике. 

Автор исследуемой статьи ут-
верждает, что Энцелад может 
быть богат растворёнными фос-
фатами, которые могут способ-
ствовать возникновению и раз-
множению потенциальных микро-
организмов. Это открытие запол-
няет пробел в изучении обитаемо-
сти морской воды Энцелада и да-
ёт человечеству научную справку 
для обнаружения возможной жиз-
ни на спутнике в будущем.

Во время исследования мы 
сравнивали разные источники и 
обращались к мнениям учёных, 
это планетологи Ясухито Секи-
не, Хао Цзихуа,  Кристофер Глейн 
из Юго-Западного исследова-
тельского института, Эмили Хо-
кинс, доцент Университета Лой-
олы Мэримаунт. Изучив их мне-
ния, составили ряд вопросов, с 
которыми обратились к доценту 
кафедры математики и матема-
тического образования Минин-
ского университета, канд. физ.-
мат. наук Николаю Лапину, члену 
Ассоциации учителей физики и 
астрономии.

«Можно говорить о том, что 
набор химических элементов со-
ответствует условиям возникно-
вения жизни, но окончательно ут-
верждать это пока нельзя. Опять 
же пока мы не знаем другой фор-
мы жизни кроме углеродной, мы 
и ищем углеродную жизнь», – 

подчёркивает эксперт.
Эксперт из УдГУ – канд. биол. 

наук Нина Алексеевна Худякова 
тоже ответила на наши вопросы, 
чем очень помогла нашему рас-
следованию. 

Таким образом, мы пришли к 
выводу, что в статье представле-
на одна из гипотез зарождения 
жизни на Энцеладе. И хотя полу-
ченные данные кажутся много- 
обещающими, они не являют-
ся окончательными: необходимы 
дополнительные исследования, 
чтобы определить вероятность 
существования жизни на Энце-
ладе. Вероятно, наиболее точный 
ответ даст полёт исследователь-
ского спутника. Он поможет в на-
шем понимании условий Энце-
лада: пригодны ли они для суще-
ствования жизни.

Майя Салимгараева, сту-
дентка 1 курса, поделилась сво-
им мнением об участии в проек-
те #СТУДFACTCHECK:

– Этот проект научил меня 
многому. В команде с ребятами 
из УдГУ и Университета им. Н.И. 
Лобачевского мы работали над 
проектом про Энцелад и опро-
вергли факт существования жиз-
ни на этом спутнике. Я пока нови-
чок в этой теме, и порой мне бы-
ло трудно, но более опытные ре-
бята помогли разобраться. На 
протяжении всей работы с сю-
жетом про Энцелад мы регуляр-
но проводили онлайн встречи, 
на которых распределяли зада-
чи и намечали план дальнейших 
действий. Я помогала с написа-
нием медианализа и переводом 
нашей готовой статьи на англий-
ский язык. В целом, участие в 
проекте #СТУДFACTCHECK бы-
ло для меня, несомненно, цен-
ным опытом, и я очень рада, что 
смогла поработать в такой друж-
ной, классной команде.

ФаКТчеК «ПТИчИй ГрИПП»

За основу фактчека была взята 
статья британского научного жур-
нала Nature под названием «По-
чему сейчас так опасен птичий 
грипп?». В публикации упоми-
нается, что распространённость 
этого заболевания является са-
мой высокой за всю историю на-
блюдений в Европе. Команду за-
интересовало главное утвержде-
ние статьи: «Частые вспышки ин-
фекции среди домашней птицы 
создают возможности для зара-
жения людей».

В ходе изучения ряда источ-
ников студенты пришли к сле-
дующим выводам: птичий грипп 
только находится на стадии му-
тации (хотя вирус мутирует всег-
да), и на данный момент ситуация 

не представляет большой опас-
ности. Но случаи заражения лю-
дей гриппом уже были зафикси-
рованы, и это не может не вызы-
вать тревоги. 

Полина Кунгурова, студент-
ка1 курса, так говорит об этой ра-
боте:

– Фактчек о птичьем гриппе 
стал первым для меня. На протя-
жении двух месяцев мы с ребя-
тами из Нижнего Новгорода изу- 
чали различные статьи и сайты и, 
наконец, пришли к нашему пол-
ноценному сюжету. Очень по-
нравилось то, что у каждого из 
нас была своя задача в процес-
се работы, и все ребята внес-
ли свой вклад в его создание. 
Я занималась переводом науч-
ных статей и созданием англо- 
язычного варианта нашего ис-
следования. Также, благодаря 
проекту, я смогла посетить Ниж-
ний Новгород, познакомиться с 
новыми людьми и Университе-
том Лобачевского. Участие в про-
екте #СТУДFACTCHECK – инте-
ресный и необычный для меня 
опыт.

Помимо образовательного 
компонента, проект имеет вос-
питательное значение: студенты 
учатся работать в команде, под 
руководством кураторов вести 
переговоры с экспертами, дока-
зывать свою точку зрения. 

МненИе рУКОВОДИТеЛя 
ПрОеКТа

Важную роль в фактчекинге 
играет наставник, всегда готовый 
прийти на помощь и поделить-
ся опытом. Руководитель проек-
та, Людмила Сергеевна Макаро-
ва, ответила на вопросы о работе 
со студентами ИСК: 

– Почему вы решили зани-
маться фактчекингом с други-
ми институтами?

– Мы пригласили наших доро-

гих коллег из Удмуртского госу-
ниверситета потому, что наши ву-
зы связывают дружеские и про-
фессиональные отношения. Нам 
было интересно пообщаться со 
студентами в рамках проекта как 
с коллегами, рассказать о нашей 
работе, ведь именно в процессе 
общения можно много узнать и 
многому научиться.

– Вы сравниваете нас со 
своими студентами?

– Честно говоря, я не разде-
ляю студентов из университетов. 
Конечно, со своими студентами я 
больше общаюсь, вижу их часто, 

многие из них пишут у меня кур-
совые работы и ВКР.

Но как участники для меня все 
равны, я стараюсь в равной мере 
уделять внимание всем, включать 
ребят из УдГУ в наши дела и ме-
роприятия.

– Как вы оцениваете нашу 
работу?

– Очень рада, что ребята из 
Ижевска с нами, они стараются 
освоить нашу технологию, всег-
да выполняют свои обязанности, 
поручения в рамках нашей со-
вместной работы. Надеюсь, что 
мы продолжим нашу работу и в 
следующем году!

– Почему вы начали зани-
маться фактчекингом?

– Это вопрос, который ме-
ня тоже иногда занимает. Мно-
го причин: интерес к новому про-
екту, сложность задачи, желание 
создать что-то новое, необычное. 
Общение и творчество вместе со 
студентами!

– Почему проект стал долго- 
жителем?

– Это надо спросить у студен-
тов. Ведь они – главные участни-
ки! Честно говоря, были момен-
ты, когда хотелось всё закончить. 
Но потом я понимала, что мне са-
мой это интересно, эти три го-
да – уже часть моей жизни. Про-
ект тем более нужен сейчас, ког-
да так важно видеть ложь, недос- 
товерную информацию. Это моя 
ответственность, которую нель-
зя оставить.

Студенты ННГУ, участники 
#СТУДFACTCHECK, поделились с 
нами впечатлениями об участии в 
проекте:

Арина Горшенкова:
– Какие сюжеты можешь на-

звать самыми любимыми ?

– Не могу назвать какие-то са-
мые любимые сюжеты. Каждый 
из них по-своему интересен и ув-
лекателен. Но в какой-то степени 
сюжет о птичьем гриппе является 
любимым – скорее, потому, что 
это мой первый сюжет, который я 
никогда не забуду.

Егор Саранцев:
– Почему ты решил принять 

участие в таком проекте как 
фактчекинг?

– Участию в проекте я обязан 
своей однокурснице, которая по-
просила меня помочь журнали-

стам в сюжете, посвящённом не 
только биологической, но и эко-
логической тематике, чем я как 
раз и занимаюсь. Думал, что это 
ненадолго: помогу и всё. Но рад 
тому, что мне предложили рабо-
тать и дальше с другими источни-
ками, что, безусловно, очень ин-
тересно.

– Твои планы в данном про-
екте?

– Хочу попробовать написать 
отдельную научную статью, по-
свящённую детальному разбору 
какой-нибудь актуальной в обще-
стве теме, например, климатиче-
скому феномену Эль-Ниньо. Бы-
ло бы интересно проследить за-
рождение фейков и их эволюцию 
в медиапространстве за послед-
ние 20 лет.

– Нравится ли тебе формат 
сотрудничества с другими ву-
зами?

– Я бы не хотел, чтобы наш 
проект остановился только на на-
шем университете. Очень важно 
обмениваться опытом с коллега-
ми из других регионов, развивать 
сотрудничество между универси-
тетами. Открытость – это наше 
правило. Очень рад присоедине-
нию к нам студентов и препода-
вателей из Ижевска.

В декабре 2022 года студен-
ты 1 курса и 4 курса направле-
ния «Реклама и связи с обще-
ственностью» ездили на встречу 
в Нижегородский государствен-
ный университет им. Н. И. Лоба-
чевского. Для них прошёл семи-
нар «Опыт верификации инфор-
мации СМИ и социальных медиа 
в Институте филологии и журна-
листики ННГУ» в рамках проекта 
студфактчек. Также студенты ре-
шали имеющиеся кейсы, дели-
лись знаниями и опытом, работа 
проходила в формате “student to 

В октябре 2022 года был запущен сетевой межвузовский 
образовательный проект #СТУДFACTCHECK совместно с Университетом 
Лобачевского (Нижний Новгород). Проект направлен на развитие 
навыков определения подлинности информации и отсеивания 
недостоверных фактов в профессиональной деятельности. 

В рамках сотрудничества студенты Института социальных 
коммуникаций УдГУ приняли участие в двух исследованиях. 

                          Путь в профессию – через         проекты и фестивали
                                            ИСК, направление «Реклама            и связи с общественностью»

Студенты ИСК в Нижнем Новгороде с руководителем фактчекинга Л.С. Макаровой
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student”, что ещё больше укрепи-
ло связи между университетами 
и благоприятно сказалось на со-
вместной деятельности. 

Russian PR Week 2023

Так называется Всероссий-
ский интерактивный форум об-
щественных коммуникаций, ко-
торый прошёл 14-16 апреля в Ка-
зани. 

В числе приглашённых спике-
ров в этом году были: Дмитрий 
Озман (директор по развитию 
Forbes Russia, президент по раз-
витию Forbes Club), Данил Губай-
дуллин (главный редактор Enter, 
креативный директор агентства 
К9), Роман Масленников (осно-

ватель и собственник агентства 
Взрывной PR, автор 106 книг) и 
многие другие профессионалы в 
области рекламы и PR.

В этом году ИСК сформирова-
ли масштабную делегацию. Фо-
рум с радостью посетили 24 сту-
дента 1 курса и студенты старших 
курсов направления «Реклама и 
связи с общественностью».

Организаторами мероприятия 
были студенческая организация 
COM²unity и кафедра связей с об-
щественностью и прикладной по-
литологии Казанского (Приволж-
ского) федерального универси-
тета.

В рамках RPRW прошли 12 ма-
стер-классов от ведущих специ-
алистов в сфере медиа, а также 
олимпиада по рекламе и связям с 
общественностью, в которой сту-
денты 1 курса Сабина Чумакова и 
Дамир Валиев заняли 2 место.

Сабина поделилась с нами 
эмоциями после оглашения ре-
зультатов:

– Ожидала ли ты, что зай-
мёшь призовое место? Слож-
ные ли были задания?

– Не ожидала, так как среди 
участников были студенты стар-
ших курсов и у них знаний в этой 
сфере больше, чем у меня. Зада-
ния были разной сложности. На 
некоторые я сразу знала ответ. 
Над другими пришлось подумать, 
некоторые удалось решить с по-
мощью логики. 

– Какие у тебя впечатления 
от поездки?

– Я под огромным впечатлени-
ем от поездки, от города и от лю-
дей. Три дня форума стали для 
меня глотком свежего воздуха. 
После мастер-классов я выходи-

ла воодушевленная и полная сил, 
каждый спикер заряжал своей 
энергией и мотивировал продол-
жать развиваться в своей сфере.

PR – ПрОФеССИя ТреТьеГО 
ТыСячеЛеТИя

  С 11 по 14 апреля 2023 года 
в Санкт-Петербургском государ-
ственном электротехническом 
университете «ЛЭТИ» прошёл 
XXIII Всероссийский фестиваль 
с международным участием LETI 
Communication Experts Festival 
2023 (PR – профессия третьего 
тысячелетия). Он является уни-
версальной площадкой для раз-
вития творческой самореализа-

ции молодёжи, профориентации, 
воспитания гражданской пози-
ции и социальной ответственно-
сти в профессии.

В этом году фестиваль заявил 
тему: «Профессиональный ком-
муникатор в 21 веке: следуй за 
белым кроликом». 

От ИСК под руководством 
Светланы Александровны Стер-
ховой поехали студентки 3 курса: 
Ольга Горячева, Дарья Меркуло-
ва и Альбина Сунцова. Вместе с 
ними принимали онлайн участие 
Полина Куликова– 3 курс и Елиза-
вета Мозер – 2 курс.

Программа включала решение 
кейсов, тимбилдинг, научно-прак-
тическую конференцию, экскур-
сии и мастер-классы, а также ме-
роприятия для преподавателей. 

Девушки достойно показали 
себя, по результатам конферен-
ции статья Дарьи Меркуловой во-
шла в сборник лучших статей. 

Дарья Меркулова рассказы-
вает: 

– Мы принимали участие в ре-
шении кейсов от крупных компа-
ний Viola, Lindström SPN, Kitfort и 
библиотеки имени Н.В. Гоголя, 
писали статьи для научно-прак-
тической конференции, ходили 
на мастер-классы, ездили на экс-
курсию на завод «Балтика», уча-
ствовали в квесте и тимбилдин-
ге. Всё это принесло нам массу 
различных эмоций. Мы побыва-
ли в интересных местах, позна-
комились с новыми людьми, по-
черпнули для себя много нужных 
методик для работы. Кроме того, 
получили удовольствие от прогу-
лок по солнечному апрельскому 
Санкт-Петербургу. 

На фестивале в ЛЭТИ мы вы-
делили для себя следующие осо-
бенности: 

- команды очень сильные, кон-
куренция требует постоянно-
го роста и развития профессио-
нальных навыков; 

- кейсы сложные и серьёзные, 
требуется не только креатив, но и 
много аналитики, о существова-
нии многих методов мы услыша-
ли впервые; 

- по результатам конференции 
выпускается сборник лучших ста-
тей.

Огромную благодарность вы-
ражаем Светлане Александровне 
Стерховой за общее руководство 
командой, научную подготовку 
статей, за опыт при решении кей-
сов и координацию работы!

ярПИар 2023

Всероссийский фестиваль по 
рекламе и связям с обществен-
ностью «Неделя PR и рекламы на 
Енисее» («Ярпиар») ежегодно про-
водится в Красноярске в СибГУ 
им. М.Ф. Решетнёва с 2003 года.

Концепция Фестиваля 2023 го-
да – «PR в большом городе»

Фестиваль несёт особую мис-
сию: продвижение имиджа про-
фессии коммуникатора, созда-
ние площадки для обмена знани-
ями и опытом в коммуникацион-
ном сообществе, выявление тен-
денций в сфере технологий соци-
альных коммуникаций.

В фестивале приняли участие 
представители вузов 20 регионов 
России, а также Республики Кыр-
гызстан и Республики Казахстан.

Удмуртский государственный 
университет и Институт социаль-
ных коммуникаций представи-
ла команда «Этаж Пять» в соста-
ве студентов 2 курса направления 
«Реклама и связи с общественно-
стью». Эта команда представила 
свои научные наработки на кон-
ференции «PR и реклама: тради-
ции и инновации», приняла уча-
стие во Всероссийской олимпи-
аде по РиСО, столкнулась с прик- 
ладными задачами при решении 
кейсов и разработке коммуника-
ционного проекта, применила на-
выки создания постеров и видео-
роликов. 

Ребята приняли активное уча-
стие в фестивале и заняли призо-

вые места, с чем мы их искренне 
поздравляем!

Вот впечатления студентки 2 
курса РиСО, участницы фестива-
ля:

– Поездка на фестиваль «Яр-
пиар» или ХXI «Неделя PR и ре-
кламы на Енисее» – одна из са-
мых долгожданных для нас с од-
ногруппницами в этом году. Стар-
шекурсники отзывались о нём 
только хорошо и очень советова-
ли поучаствовать. Сама возмож-
ность побывать в сердце Сиби- 
ри – городе Красноярске – не 
оставила сомнений, что мы долж-
ны поехать.

Подготовка была долгой, но 
очень увлекательной: съёмка ви-
деоролика, подготовка афиши 
своей команды, решение кейсов, 
проработка коммуникационного 
проекта – всё это не только сбли-
жает тебя с другими участниками 
команды, но и позволяет развить 
навыки, полезные для нашей спе-
циальности, в различных сферах.

Отдельное место в сердце за-
нимает написание научной статьи 
для конференции. Скорее все-
го, это звучит скучно, но на са-
мом деле погружение в интерес-
ную тебе тему, изучение мель-
чайших её деталей и организация 
новых знаний в структурирован-
ный, красивый, а главное, увлека-
тельный текст – это потрясающая 
возможность увидеть многогран-
ность специальности Рекламы и 
связей с общественностью.

Организаторами пятидневно-
го фестиваля выступали студен-
ты СибГУ им. М.Ф. Решетнёва, 
поэтому без небольших непола-
док не обошлось, но на это не об-

ращаешь внимания, когда тебя 
окружают открытые, улыбчивые 
люди, готовые помочь!

Я очень рада, что мы с нашей 
чудесной командой приняли уча-
стие в «Ярпиаре 2023», заняли 
призовые места и просто побы-
вали в новом для нас городе, в 
который, возможно, не поедешь 
просто так. Горы, река, энергич-
ные и позитивные единомышлен-
ники, поддерживающий руково-
дитель и яркий фестиваль – то, 
что стоит всех усилий, бессонных 
ночей и двух суток дороги. Бла-
годарю свой ИСК за эту возмож-
ность!»

Руководитель команды участ-

ников Ярпиар от УдГУ Кирилл 
Сергеевич Кузнецов:

– Участвовать в профессио-
нальных или профильных фести-
валях, форумах, конференциях, 
конкурсах, чемпионатах (не име-
ет значения, как называется ме-
роприятие) для студента архи-
важно. Ведь именно на подоб-
ных мероприятиях приходит бо-
лее глубинное понимание свое-
го направления, более осознанно 
ощущается своё место в профес-
сии, и приходят инсайты, которые 
могут предопределить весь свой 
профессиональный путь. Более 
того, студент может добрать зна-
ния, которые по какой-либо при-
чине растеряны в ходе академи-
ческого учебного процесса. Зна-
ние приходит в соревнователь-
ной, игровой, более коммуника-
тивной форме, с полной двусто-
ронней связью – так оно усваи-
вается в разы проще, тем более, 
что ты прямо на практике можешь 
понять, что ты делаешь правиль-
но, а над чем стоит поработать. Те 
люди, которые в своё свободное 
от основной учёбы время, уделя-
ют подготовке к участию в конкур-
се, имеют своё видение, понима-
ние и определённые цели, а это 
значит, что они близки к полному 
погружению в профессию, и са-
мое главное, им самим нравится 
то, что они делают, а это дорого-
го стоит.

– В чём, по вашему мнению, 
заключается важность настав-
ничества?

– Наставник в первую очередь 
проводник, в нашем случае сту-
дента, в профессиональный мир. 
Он должен не просто рассказать, 
но и показать, где-то даже дока-
зать, убедить, и, в конечном счё-
те, влюбить человека в профес-
сию. Если наставник сам любит то, 
что делает, то и студенту привить 
эту любовь будет гораздо проще. 
От студента нужны только «горя-
щие глазки», тогда процесс будет 
быстрый, безболезненный и по-
лезный для обеих сторон. Имен-
но в наставничестве заключает-
ся решение проблемы образова-
ния, ведь наставник работает ин-
дивидуально, и это куда выгоднее 
для профессии, вырастить одного 
зрелого специалиста, нежели рас-
плодить 20 выпускников с «короч-
ками». Особенно наставничество 
важно в неопределённых условиях 
нынешней системы образования, 
поэтому найдите себе наставни-
ка и постарайтесь не только взять 
его опыт и знания, но и отплатить 
своей компетентной работой в бу-
дущем.

Благодарим К.С. Кузнецова за 
координацию и поддержку и, ко-
нечно, наших студентов, которые 
проявили свои знания, инициа-
тивность, ответственность и высо-
кий уровень профессионализма!

Материалы подготовили
студенты 1 курса ИСК,  

Реклама и связи  
с общественностью
 Полина Кунгурова,

 Майя Салимгараева, 
Аделя Ситдикова, 
Сабина Чумакова 

Роман Масленников – крутой спикер и специалист  
в области рекламы и PR

Ярпиар для студентов ИСК – это впечатления и победы
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– 15 лет в наших реалиях – 
немалый срок. Ваша служба 
на этапе рождения и сейчас – 
разные вещи?

– Абсолютно разные. Ольга 
Николаевна Лукина, стоявшая 
у её истоков, рассказывала, как 
создавалась наша психологиче-
ская служба: изначально были 2 
ставки и рабочие места в Цен-
тре содействия занятости сту-
дентов; консультировали на ска-
мейке в коридоре. Сейчас это 
полноценное структурное под-
разделение университета. Мы 
проводим качественные инди-
видуальные консультации в от-
дельных кабинетах (их два для 
этой работы). Вначале в год мы 
проводили около 70 консульта-
ций – сейчас до 900. На данный 
момент у нас работает 3 психо-
лога.

– Почему произошёл такой 
скачок обращений?

– За эти 15 лет наша служба 
развеяла стереотип, что стыд-
но обращаться к психологу. Вре-
мя поменялось, и мировоззре-
ние людей тоже: сейчас психо-
логическая помощь является 
ресурсной возможностью. Каж-
дый человек может столкнуть-
ся со сложной ситуацией, ис-
пытать сильные переживания. 
Порой бывает важно обратить-
ся за профессиональной помо-
щью для того, чтобы справить-
ся с трудностями и найти силы 
двигаться дальше.

Психологическая служба  
УдГУ была уникальна на протя-
жении многих лет – лишь в неко-
торых вузах страны функциони-
ровали подобные службы. Стоит 
отметить, что в нашем вузе пси-
хологическая помощь оказыва-
ется бесплатно всем студентам, 
сотрудникам и преподавателям.

Помимо консультационной 
работы у нас много и других на-
правлений: помощь в адапта-
ции студентов, психологическое 
просвещение, организация и 
проведение тренингов, профи-
лактическая работа.  

2023 год в Удмуртской Рес- 
публике объявлен годом Моло-
дёжи. По словам главы регио-
на Александра Бречалова, важ-

но обратить внимание на борь-
бу с вредными привычками. Мы 
продолжаем активную деятель-
ность по профилактике курения, 
употребления алкоголя и нарко-
тиков. Наша задача – формиро-
вать ценность здорового обра-
за жизни. 

В рамках ежегодного проек-
та «УдГУ – территория здоро-
вья» мы сотрудничаем со спе-
циалистами Республиканского 
наркологического диспансера, 
Удмуртского Республиканского 
центра по профилактике и борь-
бе со СПИДом и инфекционны-
ми заболеваниями, Управления 
по контролю за оборотом нарко-
тиков МВД РФ по УР, Городской 
клинической больницы № 2,  
Республиканского центра обще-
ственного здоровья и медицин-
ской профилактики, Республи-
канского кожно-венерологиче-
ского диспансера. Особенно ак-
тивная работа ведётся с перво-
курсниками. 

Сейчас мы принимаем уча-
стие в республиканском инфор-
мационно-просветительском 
проекте «Здоровая Alma mater».

– Как получаете обратную 
связь?

– Ежегодно проводится анке-
тирование студентов 1 и 2 кур-
сов по адаптации в вузе, тради-
ционно социально-психологи-
ческое тестирование, направ-
ленное на профилактику асоци-

ального поведения студентов. 
В рамках социально-профилак-
тических акций мы проводим 
опросы, определяя атмосферу 
в студенческой среде и отноше-
ние ребят к теме зависимостей. 
Например, ещё не так давно ку-
рение считалось «крутой» при-
вычкой, сейчас же многие при-
знают его негативное влияние 
на организм.

– Кто к вам приходит из 
студентов?

– Раньше за психологической 
помощью обращались, в основ-
ном, девушки. Сейчас же на кон-
сультации приходят и юноши, 
и девушки. Изменились и темы 
запросов. Если раньше нам оз-
вучивали проблемы профориен-
тации и самоопределения, сту-
дентов волновали вопросы вза-
имоотношений (с родителями, 
с противоположным полом), то 
сейчас возникли более серьёз-
ные темы обращений: повы-
шенная тревожность, паниче-
ские атаки, депрессивные со-
стояния. Они могут быть вызва-
ны тем, что мы живём в неспо-
койное время, и практически 
каждый из нас сталкивается со 
сложными эмоциональными со-
стояниями.

– Работаете ли вы с ино-
странными студентами?

– Да, конечно. Мы тесно со-
трудничаем с Управлением 
международного образования и 

сотрудничества УдГУ, а именно 
с Центром международного об-
разования. Проводим тренинги 
для кураторов иностранных сту-
дентов, адаптационные тренин-
ги для иностранных студентов, 
также ведётся индивидуальная 
работа с русскоговорящими ре-
бятами.

– Такие серьёзные пробле-
мы, такой объём консульта-
ций… Как ваши специалисты 
сами не выгорают?

– Каждый из наших психоло-
гов находит свои уникальные 
техники и методы для восста-
новления: у кого-то это медита-
ция, у кого-то прогулки, чтение, 
занятия спортом, творчество. 
В нашей профессии очень важ-
на супервизия, непрерывное  
обучение, помощь и поддержка 
коллег.

– Как вы, Татьяна Никола-
евна, пришли в эту службу?

– Я училась в Институте пе-
дагогики, психологии и соци-
альных технологий (ИППСТ), и 
служба набирала волонтёров 
для проведения социально-про-
филактических акций. Я реши-
ла попробовать себя в этом на-
правлении и, действительно, 
приобрела хорошие навыки об-
щения с людьми. Начала рабо-
тать как волонтёр, потом вклю-
чилась в клубную деятельность 
службы (Студенческий тренин-
говый центр), получила цен-
ные знания и возможность по-
пробовать себя в качестве тре-
нера. В итоге мне предложили 
стать сотрудником Психологи-
ческой службы. К нам на практи-
ку до сих пор приходят студенты 
ИППСТ.

– После ЧП в 88 школе 
ИППСТ работает с посттрав-
матическим синдромом. Ва-
ша служба почувствовала от-
звук этой ситуации?

– Среди студентов, препода-
вателей и сотрудников универ-
ситета мы наблюдали повыше-
ние уровня тревоги, связанное с 
произошедшим событием. Бы-
ло большое количество обраще-
ний, как индивидуальных, так и 
групповых.

– Какие навыки нужны сту-
денту, чтобы справляться с 
психологическими трудно-
стями?

– Управлять своими эмоци-
ями, чувствовать своё состоя-
ние (усталость, плохое настро-

ение), знать о личных ресурсах 
и верить в свои силы. И не бо-
яться делиться своими пережи-
ваниями с близкими людьми, а 
при необходимости обращать-
ся за помощью к специалистам.

– Успешность в учёбе по-
могает для стрессоустойчи-
вости?

– Ответ неоднозначный: ино-
гда да, но есть и обратная сто-
рона, когда завышенные требо-
вания к себе приводят к тревож-
ности. Важно объективно оце-
нивать свои силы и не забывать 
про то, что необходимо восста-
навливать эмоциональные и фи-
зиологические ресурсы. Ино-
гда ребята забывают, как важно 
высыпаться, гулять, проводить 
время с родными и близкими.

– С чем к вам приходят 
взрослые люди?

– У сотрудников нашего уни-
верситета, как у любого челове-
ка могут возникать жизненные 
трудности: это проблемы вза-
имоотношений, тревожность, 
профилактика эмоционального 
выгорания и другое.

– В год юбилея что ощуща-
ют специалисты Психологи-
ческой службы?

– Мы очень благодарны уни-
верситету за поддержку нашей 
деятельности, за помощь в соз-
дании условий для эффектив-
ной работы. Мы видим, что Пси-
хологическая служба важна и 
востребована, нам доверяют, и 
мы это чувствуем.

Хочется сказать слова благо-
дарности создателю Психологи-
ческой службы, Ольге Никола-
евне Лукиной, которая многие 
годы являлась нашим руково-
дителем и наставником. С боль-
шой любовью она создавала и 
развивала это направление, и 
то доверие, которым пользует-
ся наше структурное подразде-
ление у сотрудников и студен-
тов вуза, во многом её заслуга. 
Важно отметить и Марию Серге-
евну Бурдаеву – действующего 
руководителя Психологической 
службы, ещё одного нашего на-
ставника. Хочется выразить ей 
искреннюю признательность за 
профессиональную помощь и 
поддержку, уважение к сохране-
нию традиций Психологической 
службы, за готовность разви-
ваться и двигаться вперёд.

В октябре этого учебного года Психологической службе УдГУ 
исполнилось 15 лет.

О её задачах при создании и дня сегодняшнего мы говорим со 
специалистом службы – психологом Татьяной Николаевной Бурковой.

Рядом те, кто умеет помогать

2 июня –  
около спорта – 

УдГУ 
Второй год Удмуртский госу-

дарственный университет со-
вместно с Советом Студенческих 
Объединений УдГУ проводит за-
ряжающий движением фести-
валь «ОКОЛО СПОРТА».

В этом году будут работать 45 
площадок. Неизменны спортив-
ные соревнования, игры, танцы. 
А вдобавок – батуты, гироскуте-
ры и творчество в спорте. Как это 
будет – узнаем! Как это было в 
2022-м – смотри на фото!
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Своё дело очень любила и 
до сих пор вспоминает добрым 
словом коллег. Об этом нам рас-
сказала внучка Мили Михай-
ловны Оксана Шайхылагзамо-
ва. Столовую бабушки она знает 
прекрасно – в 1990-е годы часто 
бывала у неё. И видела, как та 
работает: то у плиты, то за кас-
сой, а то и принимает инкасса-
цию. 

 Сегодня Миля Михайловна 
живёт самостоятельно, обслу-
живает себя сама и от помощи 
родных (дочери, внуки) отказы-
вается. Конечно, она давно не 
печёт, но фирменную «бабушки-
ну» выпечку готовит по её указа-
ниям дочь. 

К секретам долгожительства 
юбиляра внучка относит как раз 
эту самостоятельность, которая 
не только помогает планировать 

дела, принимать решения, дви-
гаться, но и оберегает в чём-то 
от проблем других членов се-
мьи. А ещё Миля Михайлов-
на очень любила дачу и до ухо-
да мужа в 2000 году все выход-
ные проводила с ним в совмест-

ных садово-огородных работах. 
Вознаграждением было оби-
лие зелени, овощей и ягод и ра-
дость любимой внучки, которая 
свои каникулы проводила рядом 
с бабушкой и дедом. 

Много цветов, улыбок и доб- 
рых слов получила именинни-
ца в свой юбилей. К ним мы до-
бавляем поздравление от уни-
верситета и выражаем искрен-
нее уважение к Вашей достой-
ной трудовой и семейной жиз-
ни, Миля Михайловна! 

ИжеВСК

 В канун знаменательного 
праздника 9 Мая в Актовом зале 
УдГУ ветераны вуза принимали 
поздравления от администра-
ции университета и Индустри-
ального района, студенты ИЕН 
и ИМИТиФ подготовили празд-
ничный концерт. Вечер начал-
ся со стихотворения Мусы Джа-
лиля «Варварство», и будто гу-
стым туманом горя того страш-
ного военного времени окута-
ло зрителей. Создавали атмос-
феру Великой Победы любимые 
и дорогие для всех песни воен-
ных лет, стихи, бередящие душу 
и пробирающие до слёз. Вальс и 
кадриль, с чувством исполнен-
ные студентами в костюмах той 

поры, произвели впечатление на 
гостей. Песня «Ах, эти тучи в го-
лубом» буквально зажгла зал –  
хотелось закружиться в валь-
се, настолько душевно она бы-
ла спета. Громкие аплодисмен-
ты сопровождали все выступле-
ния юных артистов. Прекрасный 
и трогательный концерт никого 
не оставил равнодушным, пред-
седатель Совета ветеранов Уд-
ГУ В.Н. Сулима поблагодарил 
студентов за память о Великой  
Отечественной войне, за уваже-
ние к ветеранам и сильные эмо-
ции от такого замечательного 
мероприятия.

ВОТКИнСК

В течение пяти лет стало до-
брой традицией, что в канун 
празднования Дня Победы, Фи-
лиал УдГУ приглашает к себе ве-
теранов вуза из Ижевска. На Ал-
лее славы, в Центральном скве-
ре города Воткинска гости воз-
ложили цветы к обелиску в па-

мять о погибших на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны. 
Студенты рассказывали о зем-
ляках – Героях Советского Сою-
за, отвечали на вопросы ветера-
нов. 

Приятным сюрпризом стала 
интересная экскурсия в Музей-
усадьбу П.И. Чайковского. Теп-
ло встречали ветеранов в Фи-
лиале УдГУ, свой концерт для 
них подготовили преподавате-
ли и студенты. Зам. директора 
по молодёжной политике, про-
фориентации и дополнительно-
му образованию Алевтина Ген-
надьевна Ключникова от ли-
ца Администрации филиала по-
здравила всех гостей с наступа-
ющим праздником 9 Мая и вру-
чила цветы. 

Патриотические и душевные 
песни о Родине, о страшных го-
дах войны звучали со сцены, 
студенты очень волновались, 
порой забывая слова и не попа-
дая в такт музыке. Но потрясаю-
ще, до мурашек, была исполне-
на одна из лучших песен о Вели-
кой Отечественной войне – «Жу-
равли». Почти все плакали, слу-
шая «Балладу о матери» в ис-
полнении студентки Алексан-
дры Стяжкиной. Очень правдо-
подобно ребята сыграли сценку 
о фотографиях военных лет, не-
возможно было сдержать слёз. 

По традиции гостям накрыли 
стол и угостили вкусной солдат-
ской кашей. Немного уставшие, 
но с хорошим настроением, на-
певая песни военных лет, воз-
вращались ветераны в Ижевск 
на автобусе, заботливо предо-
ставленным Владимиром Вита-
льевичем Пахомовым, директо-
ром Филиала УдГУ.

Татьяна Михалева

Порядка 40 студентов со 
всего мира (Индонезия, Ниге-
рия, Бенин, Руанда, Алжир, Ту-
нис, Замбия, Сомали, Мекси-
ка, Сирия, Афганистан, Герма-
ния, Азербайджан, Узбекистан, 
Казахстан) смотрели видеосю-
жеты военного времени, слуша-
ли, как дети войны вспоминали 
своё непростое детство. Борису 
Михайловичу Нечитайло и Ди-
ане Ивановне Четвертных было 
тогда по 3 года, но они помнят 
бегство от наступающего врага, 
голод и болезни той поры. «На 
чёлках детских волосы седые…» 
– есть и такие стихи.

На самом деле это оказалось 
очень больно: смотреть «на вой- 
ну», взрывы, разрушенные де-
ревни и города, прощание ма-
терей с молодыми парнями. 
Больно видеть «листание» тра-
гических цифр: за годы Великой  
Отечественной войны погиб-
ло 27 миллионов человек. Это  
19 тысяч убитых – ежеднев-
но, 800 погибших – ежечасно, 
13 смертей – ежеминутно. Если 
минутой молчания почтить па-

мять каждого из них, страна за-
молчит на 42 года. Больно от то-
го, что уже нет места наивной 
вере, что «плохая» история не 
повторяется. 

Это впечатление наше – 
граждан России, причастных к 
военной истории и памяти. А что 
поняли и почувствовали ребята 
из дальнего зарубежья? Объек-
тивно для них это чужая страна, 
чужая история, чужая боль. Все 
они проходят довузовскую под-
готовку, но знают русский язык 
на разном уровне. Конечно, пе-
ред встречей им рассказали, 
объяснили, что значит праздник 

9 Мая для России, ветеранов  
УдГУ и университета в целом.

Ребята-иностранцы студен-
ты вели себя очень уважитель-
но: они смотрели не в теле-
фоны, а на людей, с которыми 
встречались. Они внесли в этот 
праздник свой талант – пели, в 
том числе и знаменитую «Катю-
шу». Они подарили нашим «де-
тям войны» цветы и самодель-

ные открытки. Праздник про-
должился в музее УдГУ чаепити-
ем и экскурсией. Было челове-
чески тепло, душевно, интерес-
но – всё, как любят наши вете-
раны. В свою очередь иностран-
ные студенты оценили их госте-
приимство и дружелюбие – ка-
чества, которые объединяют во 
все века во всём мире.           

Юлия Ардашева

9 мая – в День Победы – отметила свой 
90-летний юбилей Миля Михайловна 
Сморкалова. С 1965 года до 1999 года она 
работала пекарем комбината студенческого 
питания нашего вуза. 

Управление международного образования и 
сотрудничества, Совет ветеранов УдГУ и клуб 
«Дети войны» провели встречу с иностранными 
студентами, посвящённую Дню Победы. 

Победа жизни

День Победы.  
Студенты – 
ветеранам

Мы делимся своей историей  
и чувствами

В мае отмечают дни рождения  
преподаватели, сотрудники  

и ветераны УдГУ:

Миля Михайловна Сморкалова,  
ветеран УдГУ  

Галина Серапионовна Коротаева,  
ветеран УдГУ

Любовь Константиновна Мамушина, 
ветеран УдГУ

Людмила Петровна Бесклинская,  
ветеран УдГУ

Наталья Леонидовна Ломаева,  
ветеран УдГУ

Фарида Касимовна Сараева,  
ветеран УдГУ

Владимир Ростиславович Драчук,  
доцент ИНиГ

Александр Григорьевич Ицков,  
доцент ИМИТиФ

Николай Романович  
Миролюбов,  

нач. смены отдела безопасности

Любовь Раисовна Терентьева,  
доцент ИЕН 

Галина Кирилловна Беличенкова,  
сотрудник спорткомплекса

Дмитрий Леонидович Данилов,  
рабочий корпуса УНБ

Павел Трофимович Пикулев,  
нач. смены Отдела безопасности

Елена Михайловна Корепанова,  
ст. преподаватель ИЕН

Ольга Вячеславовна Гагарина,  
доцент ИЕН

Наталья Николаевна Никольская,  
начальник первого спец. отдела

Сергей Михайлович Молостов,  
сотрудник службы гл. механика

Татьяна Витальевна Зыкова,  
преподаватель МКПО

Дмитрий Александрович Дунаев,  
ст. преподаватель ИМИТиФ

Мария Леонидовна  
Мельникова,  

ст. преподаватель ИППиСТ

Поздравляем с юбилеем!
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Цифровой учитель

Есть что обсудить, есть чем удивить

– Часто ли вы задаётесь вопроса-
ми о том, как внести разнообразие в 
учебный процесс, как заинтересовать 
детей на уроках?

– Цифровые инструменты как раз 
предназначены для мотивации учащихся 
– это именно то, чего так не хватает со-
временным детям. Я нашла свою нишу, 
поэтому знаю, как сделать уроки инте-
ресными и разнообразными.

С 2017 года занимаюсь цифровыми 
инструментами, тогда узнала про учи-
тельское сообщество Geek Teachers, его 
как раз развивают по цифровым техноло-
гиям, делятся опытом. Мне посчастливи-
лось быть на их тематическом фестивале 
в Ижевске. Настолько просто, понятно и 
интересно преподаватели информатики 
ведут курсы, дают инструкции, что я то-
же решила попробовать. Главное – у меня 
получилось, и я стала развиваться в этом 
направлении, с 2018 года вела в соцсетях 
свой учительский блог vk.com/futurama_
school, не просто выкладывая фотогра-
фии, а именно рассказывала о своей ра-
боте в школе, делилась учебными поста-
ми. 

– В соцсетях о вас пишут как о циф-
ровом учителе. Расскажите о конкур-
сах, в которых вы участвовали.

– В 2022 году решила принять уча-
стие во Всероссийском конкурсе «Учеб-
ный год с Марусей», так как главный 
приз – колонка Маруся. Давно мечтала 
о ней. Задачей конкурса было показать, 
как «Марусю» можно внедрить в учебный 

процесс. Записала и отправила видео. 
Не ожидала, что выиграю, но оказалась в 
числе победителей.

С Марусей я уже выступала на не-
скольких межрайонных и районных кон-
ференциях. Теперь готовлюсь к межре-
гиональной. Покажу, как можно провести 
урок с Марусей с патриотическим укло-
ном по воспитанию гражданственности и 
патриотизма.

В том же году приняла участие во Все-
российском конкурсе «Лучшие цифро-
вые практики в школьном образовании», 
в номинации «Лучший цифровой учи-
тель». Подготовила видео о том, какие 
цифровые инструменты использую в об-
разовательном процессе. Призовое ме-
сто не заняла, но приятно то, что со всей 

России всего 8 учителей вышли в финал, 
и я была среди них. 

После такого опыта начала активно 
участвовать в семинарах, выступать на 
межрайонных и районных конференци-
ях. Окончила курсы по созданию видео-
уроков в Институте развития образова-
ния, у Андрея Геннадьевича Никитина. На 
конкурсе «Учись учиться» заняла 1 место 
и решила провести свой конкурс видео-
уроков, обратилась в российскую ком-
панию «Movavi» за поддержкой и в каче-
стве главного приза попросила предо-
ставить их программу по монтажу фото 
и видео. Они согласились и, кроме того, 
предложили принять участие в спецпро-
екте «Movavi образование». Несколько 
лет мы сотрудничали, в классе на ноутбу-
ках установлена их бесплатная лицензи-
онная программа. Любой ученик может 
прийти и смонтировать видео, причём у 
программы очень широкие возможности, 
можно делать запись экрана, добавлять 
голос.

– Вы идёте в ногу со временем. А 
вспоминаете ли учёбу в УдГУ или это 
уже закрытая страница в вашей кни-
ге жизни?

– У меня о студенческих временах са-
мые тёплые воспоминания. Мой научный 
руководитель – Зорина Анна Алексан-
дровна – эталон женственности и эле-
гантности, понимающий и чуткий препо-
даватель. Она же вела у нас лекции по 
истории средних веков. Благодаря очень 
строгому и требовательному Маркину 
Александру Николаевичу, который пре-
подавал латинский язык, я научилась тер-
пению и упорству. Его лекции проходили 
по субботам, и это было то ещё испыта-
ние. Махлай Марина Фёдоровна препо-
давала нам источниковедение, и все вы-
ходные я проводила в Ленинской библи-
отеке, готовилась к семинарам. 

– Для мотивации учеников Вы ис-
пользуете только цифровые инстру-
менты или есть ещё что-то, способ-
ное увлечь детей?

– У нас в классе есть специальный 
стенд, который мы вместе с детьми 
оформляем, когда проходим какую-то 
тему. Это обязательно творческие рабо-
ты, мы делаем и 3D макеты, немного за-
нимаемся моделированием, рисуем пла-
каты, разрабатываем проекты. Провели 
научно-практическую конференцию, те-
ма «Древний Египет», создали «Истори-
ческий календарь» и сделали фигуру в 
виде саркофага с ростомером и указани-
ем примерного роста некоторых фарао-
нов. Ещё одним проектом была раскрас-
ка «Древний Египет» с различными зада-
ниями и последний проект «Динозавры», 
хотя это и не относится к истории, но за-
хотелось поддержать ученика в его ув-
лечении. Открыли интерактивную, вир-
туальную выставку. Через QR-код пере-
ходим на сайт и смотрим видео о дино-
завре. И с помощью новых технологий, в 
формате 3D можно сканировать помеще-
ние, затем посмотреть динозавра в сво-
ём пространстве, как будто стоит рядом, 
можно с ним сделать фото, снять видео. 

Мне очень нравится готовиться к 
урокам, проводить какие-то творче-
ские конкурсы с костюмами, заниматься 
3D-моделированием. Я погружаюсь в эту 
атмосферу с удовольствием. 

   Приятно, когда твоя деятельность не 
остаётся без внимания, ценят твои ста-
рания. В 2020 году за активное участие в 
жизни нашей школы и в жизни Малопур-
гинского района мне вручили Почётную 
грамоту. 

Беседовала Татьяна Михалева

Побывав там, наш «посол мира» – до-
цент кафедры лингвистического и линг-
водидактического сопровождения ино-
язычной профессиональной коммуника-
ции УдГУ, к.п.н. Регина Шамиловна Чер-
мокина – увидела много возможностей 
для взаимодействия даже в непростой 
политической ситуации. С её подачи 21 
апреля у студентов Института языка и ли-
тературы УдГУ, изучающих английский 

язык как иностранный, состоялся теле-
мост с представителями университета 
Квазулу-Натал.

Встреча началась с приветствий. Сту-
денты России и Африки познакомились 
и рассказали о значении имён у их наро-
дов. А для более тёплого общения и зна-
комства с Удмуртией опытный наставник 
провела игру «Верю, не верю». Верят ли 
африканцы в русских медведей на вело-

сипедах? Крокодилов на улицах Ижев-
ска? В то, что ижевчане едят какие-то уш-
ки? Интересного много в каждой стране, 
и здорово, если этим можно поделиться. 
Поэтому сразу провели и онлайн флеш-
моб, где каждая из сторон показывала 
национальные танцевальные движения, 
а другие повторяли.

Студентам, изучающим английский 
как иностранный, интересна возмож-
ность общения на этом языке, знает Ре-
гина Шамиловна. УдГУ в этом контексте 

есть что предложить. Поэтому следом за 
телемостом, уже 27 апреля, состоялась 
интеллектуальная игра THE FIVE MINDS. 
Это аналог игры российских знатоков 
«Что? Где? Когда?», но уже для студентов, 
увлечённых английским языком и гото-
вых в нём практиковаться в разных фор-
матах. Тему заявили «World of traditions» и 
получили большой эмоциональный и ин-
теллектуальный отклик. 

Светлана Викторовна Кендерева, выпускница кафедры 
истории древнего мира и средних веков УдГУ, более 6 лет 
работает учителем истории и обществознания в МОО СОШ 
№ 1 в селе Малая Пурга. Молодой педагог держит руку на 
пульсе событий в сфере школьного образования и старается 
соответствовать требованиям современного учителя. 

Среди партнёров УдГУ есть университет Квазулу-Натал. Он 
входит в пятёрку лучших вузов ЮАР и котируется и за пределами 
африканского континента.

В Год педагога и наставника интерес к жизни школьного учителя возрастает. 
И если говорить о нём как фигуре для общества принципиальной, то на него ложатся две разноплановые задачи – сохранять 
лучшие традиции российского образования и использовать в процессе обучения передовые технологии; учить и учиться. 
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Без срока годности

Книги бывают совершенно 
разными. Но мы сейчас говорим 
не о том, что есть художествен-
ная литература или научная. Мы 
имеем ввиду, что книги бывают 
современными, а бывают ветхи-
ми. При этом у современной кни-
ги содержание может не удов-
летворить потребности читате-
ля, а ветхая книга, то есть выпу-
щенная давным-давно, – наобо-
рот. О таких книгах и пойдёт речь. 
Они не имеют «срока годности», 
и к ним раз за разом можно об-
ращаться в образовательных и 
научных целях. Почему? Они не 
только несут в себе информацию 
содержательную, они ещё и сами 
по себе предмет изучения. Как 
писали 100 лет назад? Какие сло-
ва употребляли? Какой взгляд и 
подход был у авторов? Эти книги 
мы называем редкими и ценны-
ми. Они выпущены до 1917 года.

Формирование коллекции 
редких и ценных книг УНБ

Общий фонд Учебно-научной 
библиотеки им. В.А. Журавлёва 
составляет свыше 1 млн. экзем-
пляров. Из них почти 6 000 изда-
ний – фонд редких и ценных до-
кументов. Эта коллекция универ-
сальна. В фонде редких и ценных 
документов (ФРЦД) представле-
ны документация по гуманитар-
ным и естественным наукам, ху-
дожественная литература, энци-
клопедии. Базовую часть состав-
ляют книги, брошюры, передан-
ные из других библиотек, и изда-
ния, поступившие из личных ар-
хивов, владельцы которых были 
репрессированы в 30-40-х годах 
прошлого века. Есть в наличии 
газеты, журналы, нотные и кар-
тографические издания, плака-

ты, открытки. В настоящее время 
фонд пополняется за счёт раз-
личного рода случайных посту-
плений.

Книги, как выяснилось, до по-
ступления в фонд Учебно-науч-
ной библиотеки УдГУ, прошли не-
простой путь, о чём говорят би-
блиотечные штампы на них. На-
пример, издания со штампами 
из библиотеки Удмуртского на-

учно-исследовательского инсти-
тута (УдНИИ) составляют осно-
ву фонда. Книги с печатью Цен-
тральной Областной Библиотеки 
Вотобласти г. Ижевска занимают 
второе место по количеству сре-
ди изданий фонда. Есть экзем-
пляры, которые «перебрались» 
из библиотек гимназий и других 
учреждений г. Глазова: Глазов-
ской мужской гимназии, библио-
теки Глазовского городского учи-
лища, Глазовской уездной зем-
ской управы. 

Самая старейшая книга в 
фонде УНБ

Это «Поучительные слова» 

Ефрема Сирина, одного из Учи-
телей Церкви IV века. Книга изда-
на в 1647 году, и в 1999 году при-
обретена библиотекой у частно-
го лица. 

К особо ценным и редким 
можно отнести «Древнюю рос-
сийскую историю» М.В. Ломо-
носова (1766), непревзойдён-
ный энциклопедический словарь 
Брокгауза-Ефрона, энциклопе-

дию братьев Гранат.
Если иметь в виду всю соци-

альную историю человечества (а 
она ещё далеко не закончена), то 
и при формировании фонда ред-
ких и ценных документов необ-
ходимо руководствоваться со-
циально-ценностным критери-
ем. Особое место среди книжных 
сокровищ фонда УдГУ занима-
ют издания с автографами и экс-
либрисами, прижизненные изда-
ния русских писателей XIX века. 
Подавляющее большинство до-
революционных книг составляют 
издания конца XIX – начала XX ве-
ков. 

Есть ли редкие и ценные 

книги за авторством препода-
вателей УГПИ-УдГУ? 

Есть. Они стоят особняком. 
Например, коллекция из фон-
да личной библиотеки советско-
го и российского учёного, док-
тора физико-математических на-
ук, профессора, ректора Удмурт-
ского государственного универ-
ситета с 1986 по 2007 годы Ви-
талия Анатольевича Журавлёва, 
имя которого носит наша библи-
отека; книги из личного архива 
Ивана Васильевича Тараканова, 
советского и российского учёно-
го в области удмуртской фило-
логии и литературы, доктора фи-
лологических наук, профессора, 
заслуженного деятеля науки РФ.

Среди замечательных образ-
цов полиграфического испол-
нения, безусловно, выделяется 
подарочное издание А.Ф. Марк-
са 1896 года – «Потерянный рай 
и возвращённый рай» Д. Миль-
тона в русском переводе с па-
раллельным английским тек-
стом, иллюстрированное Гюста-
вом Доре. Стоит отметить вы-
сокохудожественное издание 
«Слово о полку Игореве» 1934 г. 
издательства ACADEMIA с иллю-
страциями палехского художни-
ка Ивана Голикова.

Книги на иностранных языках
 В отделе ресурсов тоже есть 

своя коллекция редких иностран-
ных документов. В ней хранятся 
издания зарубежных издательств 
на немецком, английском, фран-
цузском языках. Например, «По-
этические произведения» Драй-
дена Джона 1867 года на англий-
ском языке, изданные в Лондо-
не. В книге наклеены два эксли-
бриса написанные на английском: 
«To the heroic people of the soviet 
union. From the People of America. 
Via Russian relief» (что в переводе 
на русский: «Героическому наро-
ду Советского Союза от народа 
Америки. Через русский рельеф») 
и «Mechanics-Mercantile Library» 
(Библиотека механики и торгов-

ли) – это библиотека Института 
механики в Сан-Франциско. 

Фонд имеет более сотни эк-
земпляров книг на немецком 
языке с готическим шрифтом. 
Например, «Сказки тысячи и од-
ной ночи» А. Гримм, 184? года 
(штамп плохо сохранился, а дру-
гие источники не позволяют до-
стоверно определить дату изда-
ния), «Продавец душ, или судьба 
Людвига Ризеветтера» Ф. Кёрбе-
ра 1884 года, «Собрание сочине-
ний для детей и юношества». 

Коллекция редких книг выпол-
няет двойную функцию: как отдел 
обслуживания и как музей книги. 
Можно ли широко использовать 
редчайшие книги и рукописи в об-
служивании читателей, если они 
так хрупки и важно соблюсти опти-
мальные условия хранения? Ведь 
задача сохранности редкого фон-
да уже и так является первосте-
пенной. С одной стороны, необ-
ходимо обеспечить сохранность 
книг, а с другой – доступ к ним. 

Чтобы старая книга жила и 
продолжала служить своему чи-
тателю, наша библиотека оциф-
ровала некоторые издания, точ-
нее, девять из них. Так, у нас 
имеется электронный вариант 
и «Поучительных слов» Е. Сири-
на, и «Потерянный и возвращён-
ный рай» Д. Мильтона. Перейдя 
по ссылке в электронном катало-
ге, читатель может ознакомить-
ся с книгами. Мы полагаем, что 
перевод редкого фонда в оциф-
рованный формат – это одна из 
приоритетных задач библиотек. 
Создание таких коллекций обе-
спечит сохранность, предупре-
дит износ изданий (особенно не 
подлежащих реставрации) и ин-
тегрирует вузовские библиоте-
ки в мировое информационное 
и культурное пространство, рас-
ширит возможности читателей. 

Валентина Соломенникова,
Евгений Копысов

УНБ УдГУ

Библиотека как социальный институт воспринимается местом, 
где собраны книги. Где хранятся книги. Учебно-научная библиотека  
им. В.А. Журавлёва великое множество раз говорила о том, что основная 
её функция – сопровождение учебного и научного процесса, но при 
этом учитывается и культурная составляющая. Теперь же мы поговорим 
о ещё одной перманентной функции любой библиотеки – сохранение 
источников.

Тезисы о многом

Алексей Гол-
добин закон-
чил экономиче-
ский факультет, 
последние годы 
занимает долж-
ность советника 
Главного феде-
рального инспек-
тора Удмуртии. 
Но больше он из-
вестен в читающих кругах как писатель с 
чудесным чувством юмора, с острым на-
блюдательным взглядом, с ясным язы-
ком, отражающим чёткость мысли. На-
звания трёх сборников его рассказов –  
«Оливье под шубой», «Соло для сви-
стульки с оркестром», «Из пушки по во-
робьям» – уже определяют выбранный 
писателем жанр. А ещё есть приклю-
ченческий боевик «Одиссея лейтенанта 
Иванова».

Новая книга совсем другая по форма-
ту. Эти «Четыре по сто и ещё пятьдесят» 
невольно отсылают к классике остроум-

ных, с пародией на глубокомысленность 
высказываний.

***
«Всякая человеческая голова подобна 

желудку: одна переваривает входящую в 
оную пищу, а другая от неё засоряется». 
«Пища столь же необходима для здоро-
вья, сколь необходимо приличное обра-
щение человеку образованному». 

Козьма Прутков

***
«Не надо делать мне как лучше,
Оставьте мне как хорошо».
«Зачем учить нас, как работать,
Вы научитесь, как платить».  

                              Владимир Вишневский

Сразу подумалось, что «Тезисы» Алек-
сея Голдобина могли бы стать точными 
эпиграфами к рубрикам газеты «Удмурт-
ский университет», благо есть что вы-
брать из почти полтысячи мыслей, заме-
чаний, наблюдений, острот.

Юбиляры
Жить надо так, чтобы прошлое вспо-

минать добром, а в будущее смотреть с 
оптимизмом.

Год наставника
Ученик может стать умнее учителя, но 

учитель всегда останется мудрее.
Профориентация 
Сформулировать вопрос, чтобы на 

него ответили, недостаточно. Надо ещё 
знать, кому его задать.

Образование
Образование делает человека умным, 

жизнь делает его мудрым. / Чтобы почув-
ствовать на себе что-то новое, хотелось 
бы знать, чем старое нанесло вред.

Приоритет 2030
Мало поставить перед собой цель. 

Главное – найти пути достижения этой 
цели.

Культурный слой
Если внутренний мир человека гармо-

ничен и позитивен, то и окружающий его 
мир будет прекрасен.

Личное мнение
Метод «кнута и пряника» при отсут-

ствии пряника заменили на «кнут и кнут в 
подарок».

Воспоминания
Если вы забыли, какой рисунок у вас 

был на шкафчике в детском саду, значит, 
детство прошло незаметно.

Культура вуза
Если один человек может делать то, 

что не умеет другой, то он по-своему та-
лантлив. / Если вы целый день не улыба-
лись и не заметили этого, будьте осто-
рожны, можете привыкнуть.

Новые книги местных авторов всегда любопытны. 
Особенно, если автор – выпускник нашего университета. 
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Однако в ожидании фестива-
ля активный читатель нашей га-
зеты – профессор С.М. Решет-
ников – предложил рассказать 
об… Илье Петровиче Чайков-
ском, отце композитора. 

Его обширная статья на эту те-
му была опубликована в 2012 го-
ду в литературно-художествен-
ном и публицистическом журна-
ле «Италмас». Профессор – док-
тор химических наук, и нас заин-
тересовало, почему он так любит 
исторические расследования?

– В школе у меня были равно-
великие интересы. Гуманитар-
ные, потому что тётя была пре-
подавателем-филологом, закон-
чила Ленинградский пединсти-
тут им. Герцена и научила меня 
хорошо писать сочинения. Глав-
ное, она, упирая на мою начи-
танность, постоянно предлагала 
мне размышлять в нестандарт-
ной форме, «вне учебника». 

Второе увлечение – химия. В 
школе нам её преподавал очень 
интересный человек, мариец по 
национальности (его семья бы-
ла репрессирована, а потом ре-
абилитирована). Великолепный 
преподаватель, он зажёг во мне 
интерес к химии и поручал мне в 
9 классе вести химический кру-
жок. Куда мне поступать, сомне-
ний уже не было. Поэтому я – хи-
мик с гуманитарной составляю-
щей.

– Вы входили в редакцион-
ный совет журнала «Италмас», 
а почему начали публиковать-
ся как автор?

– К этому привела универси-
тетская ситуация: при ректоре 
Журавлёве случился конфликт 
на факультете журналистики – 
до смены его руководства. И ме-
ня, проректора, он назначил вре-
менно исполняющим обязанно-
сти декана. Тогда я подружил-
ся с председателем Союза жур-
налистов УР Людмилой Михай-
ловной Прокошевой и стал бли-
же к этой профессии. И, чтобы 
поддержать своё новое реноме, 
стал писать. 

Вначале написал про памят-
ник А.С. Пушкину в УдГУ, потом 
втянулся в это дело. Однажды 
я сопровождал делегацию ино-
странных гостей УдГУ в Музей-
усадьбу П.И. Чайковского в Во-
ткинске. Меня заинтересовал 
феномен Чайковского, музей-
щики мне показывали докумен-
ты и рассказывали об отце ком-
позитора – Илье Петровиче, обо 
всей семье. (Его вторая жена, 
которая родила ему всех детей, 
была обрусевшая француженка, 
и эти гены давали о себе знать. 
Светский и творческий образ 
жизни этой семьи – её заслуга.) 

В конце карьеры Илья Петро-
вич 5 лет был ректором Санкт-
Петербургского технологическо-
го университета. Там до сих пор 
сохраняют о нём самые тёплые 
воспоминания – знаю это, буду-
чи знаком с проректором по на-
учной работе, кстати, по фами-
лии Красильников (его прадед и 
прабабушка жили на территории 
Глазовского района). Ему было 
приятно, что кто-то интересует-
ся не только композитором, но и 
его отцом. 

– Почему вам кажется важ-
ным, чтобы сегодняшние чи-
татели газеты «Удмуртский 
университет» знали эту исто-
рию?

– Мне хочется, чтобы газе-
та была не просто официальным 
информационным органом вуза, 
но и в чём-то просвещала нас. 

Отец великого  

композитора  

Илья Петрович чайковский 
(даётся в сокращении)

Мне всегда казалось, что как-
то в стороне от интереса мно-
гих исследователей остаётся об-
раз отца великого композито-
ра. Ведь характер Петра Ильи-
ча, его музыкальные способно-
сти сформировались под 
влиянием семьи, осо-
бенно отца компо-
зитора – Ильи Пе-
тровича…. Будучи 
руководителем 
одного из круп-
нейших в Кам-
ско-Вятском крае 
заводов, он нахо-
дил время для об-
щения с детьми. 
Его доброта и любовь 
к ним не знали границ. 
Именно в обстановке люб-
ви, доброжелательности, твор-
ческой атмосферы в «генераль-
ском доме» были заложены те 
свойства души маленького Пети, 
которые и позволили в полной 
мере раскрыться его таланту.

Обратимся сначала к сухим 
фактам родословной семьи Чай-
ковских. Фёдор Афанасьевич 
Чайка (1695 – 1767), казак Мир-
городского малороссийского 
полка, – прадед композитора. 
Его сын Пётр Фёдорович (1745 – 
1818) – дед композитора. Родил-
ся в селе Николаевка Полтав-
ской губернии, обучался в Киев-
ской академии, затем в Санкт-
Петербургском военно-сухо-
путном госпитале. По докумен-
там уже имел фамилию Чайковс- 
кий – сын Чайки.

Пётр Фёдорович вместе с 
полком был переведён в Пермь, 

где в чине полкового подлекаря 
(это офицерское звание) вышел 
в отставку около 1777 года как 
участник русско-ту-
рецкой войны. С 1777 
по 1795 годы он был 
городовым лекарем в 
Кунгуре, Слободском 
и Вятке, что была гу-
бернской столицей, 
и городской лекарь – 
аналог нашего заве-
дующего горздравом. 
В 1795 году в возрас-
те 50 лет Пётр Фёдо-
рович Чайковский по-
лучает назначение на 
должность городниче-
го города Слободско-
го. А это уже потом-
ственное дворянство, 
которое передавалось 
только наследникам 
мужского пола. 

В городе Слобод-
ском 20 июля 1795 го-
да в семье Чайковских 
родился сын Илья – 
отец композитора. В 
этом же году в карье-
ре его отца случилось 
назначение на долж-
ность градоначальника Глазова, 
который получил статус города 
ещё в 1870 году. 

Имеются документы, со-
гласно которым при Пе-

тре Фёдоровиче Чай-
ковском в Глазо-

ве произошли за-
метные пере-
мены: были по-
строены рату-
ша и больница, 
разработан план 
развития горо-

да с планировкой 
улиц и площадей, в 

том числе централь-
ной площади, имею-

щей форму глаза. В этом 
городе П.Ф. Чайковский и умер в 
1818 году, не оставив наследни-
кам капиталов и должностей. 

Илья – был восьмой ребё-
нок в семье и самый младший. 
Он окончил Вятское училище, 
в 13 лет был отдан на обучение 
в Ижевский завод, где над ним 
взял шефство начальник Горно-
благодатских и Камских заво-
дов Андрей Фёдорович Дерябин. 
Выдающийся организатор гор-
ного и металлургического про-
изводства, талантливый инже-
нер, он стал кумиром для своего 
подопечного. 

В 1810 году отец будущего 
композитора переехал в Воткин-
ский завод, а в 1811 году был на-
правлен на учёбу в Горный ка-
детский корпус. Там его полное 
содержание, как и ряда других 
юношей, оплачивалось распоря-

жением Дерябина за счёт округа. 
Сюда и должны были вернуться 
кадеты в качестве специалистов. 

Получив диплом с отличием, 
Илья Петрович был направлен в 
Пермское горное правление, но 
уже через 3 года был отозван в 
Петербург – в Департамент гор-
ных и соляных дел. Ему приходи-
лось инспектировать предприя-
тия, поэтому все технологии гор-
ных работ он знал в деталях. В 
1831 году его направили руко-
водителем Онежского соляного 

правления. 
Эрудированный, добросо-

вестный, общительный, И.П. Чай- 
ковский вскоре считался круп-
ным специалистом в своей об-
ласти и, получив чин подполков-
ника, в 1837 году был назначен 
горным начальником Камско-
Воткинского завода. За 11 лет 
службы в Воткинском заводе он 
достиг звания генерал-майора 
и остался в памяти сослуживцев 
как очень грамотный, оригиналь-
но мыслящий инженер-новатор 
и эффективный администратор. 
При нём была внедрена прогрес-
сивная по тем временам пудлин-
го-сварочная технология произ-
водства железа. Он инициирует 
производство речных судов из 
стального листа, понимая, что, 
имея только металлургическое 
производство, завод будет оста-
ваться на вторых ролях постав-
щика. 

В первый же год своей работы 
Пётр Ильич создал Учёный совет 
Камско-Воткинского завода. В 
его состав вошли как производ-
ственники, так и представители 
гуманитарных и экономических 
направлений. Совет занимался 
не только совершенствованием 
технологий, но и давал горному 
начальнику рекомендации по ре-
шению социальных вопросов. Он 
добился разрешения на строи-
тельство новой школы, распоря-
дился об открытии училища для 
девочек. Для продовольственно-
го обеспечения работников за-
вода были созданы сельскохо-

зяйственные фермы.
По некоторым данным, на 

территории, подчинённой горно-
му начальнику, проживало около 
50 000 человек, и это население 
зависело от завода. 

Современники отмечают: на-
сколько Илья Петрович был веж-
ливо-требовательным руководи-
телем завода, настолько душев-
ным, ласковым и добрым он был 
в семье. 

В 1848 году, в 53 года  
И.П. Чайковский ушёл в отстав-

ку и на некоторое время 
поселился с семьёй в Пе-
тербурге. Он не получил в 
Воткинске причитающе-
еся ему выходное посо-
бие, рассчитывая на но-
вую должность в столи-
це. Но всё сложилось не 
очень удачно, должность 
отдали другому, а он три 
года управляет частны-
ми заводами, потом сно-
ва живёт в Петербурге.

В 1858 году принима-
ет должность директо-
ра Санкт-Петербургского 
технологического инсти-
тута – в это учебное за-
ведение был преобра-
зован Горный кадетский 
корпус, его альма-ма-
тер. Через 5 лет, получив 
орден Владимира III сте-
пени, Илья Петрович вы-
ходит на пенсию и ста-
новится настоящим теа-
тралом. Больше всего он 
любил оперные и балет-
ные спектакли на музыку  

Петра Ильича Чайковского. 

*** 
Есть небольшая книга «Жизнь 

П.И. Чайковского» авторства его 
сына и брата композитора – Мо-
деста Ильича. В ней даны инте-
ресные семейные штрихи: на-
пример, отец семейства Илья 
Петрович (а потом и его дети) с 
юмором относился к своему дво-
рянскому статусу, поскольку бо-
гатства не имел, а 4 души кре-
постных – семья повара – вос-
принимались скорее, как члены 
семьи Чайковских. Раздражал 
Илью Петровича и поиск поль-
ских корней в его фамилии – из-
за окончания на «ский». Отец и 
его сын-композитор подчёрки-
вали своё русское происхожде-
ние.

Про отца Модест Ильич пишет 
замечательные слова: «Ни тяжё-
лая школа жизни, ни горькие ра-
зочарования, ни седина не уби-
ли в нём способность видеть в 
каждом человеке, с которым он 
сталкивался, воплощение всех 
достоинств. Редко можно найти 
человека, который имел в жизни 
так много преданных друзей, ко-
торого столь многие любили за 
неизменную ласку и приветли-
вость в обращении, за постоян-
ную готовность и умение войти в 
положение другого…» 

Прекрасная личность отца и 
прекрасная музыка сына – Бо-
жьему дару явно содействовал 
человеческий фактор. 

«Столь многие любили его  
за приветливость…»

7-9 июля 2023 года состоится брендовое для Удмуртии культурное событие 
– 66 Фестиваль искусств «На Родине П.И. Чайковского». На сценических 
площадках – стадион «Динамо», филармония в Ижевске, ДК «Юбилейный» в 
Воткинске – выступят 

Юрий Башмет с оркестром «Солисты Москвы», пианист Фредди 
Кемпф (Великобритания), джазовое LRK Trio, театр современного танца 
«Эксцентрик-балет». Все они собраны под великое имя, и оно – неиссякае- 
мое богатство нашей республики. 
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С каким восторгом они отзы-
вались о том времени, вспоми-
ная смешные случаи, произошед-
шие с ними, тогда ещё маленьки-
ми девочками; с каким воодушев-
лением и благоговением говори-
ли об идейном воспитании и об-
разовании, которое они получили 
в интернате, благодаря воспита-
телям и преподавателям.

«Мы – тройняшки, родились, 
когда маме было 40 лет и уже под-
растали трое старших детей, че-
рез 7 лет после нас появилась 
ещё одна сестрёнка. Про нашу 
многодетную семью Яковлевых 
писали в газете. В 1963 году нас, 
трёх сестёр, устроили в первый 
класс школы-интернат № 1. Дети 
учились и жили там шесть дней, в 
воскресенье уезжали домой». 

С годами многие истории из их 
детства и юности не стали менее 
значимыми, воспоминания се-
стёр по-прежнему яркие, как буд-
то всё происходило вчера.

КОрПУС

– Хорошо запомнился наш 
корпус: огромная столовая и мед-
пункт занимали весь 1 этаж. Меж-
ду 2 и 3 этажами – замечательная 
библиотека и читальный зал. Мы, 
ученики, спали на 2 и 3 этажах. 
Уютные спальни, по 4 человека в 
каждой комнате. Мальчики жили в 
северном крыле здания, а девоч-
ки – в южном. Всё было культурно, 
никто никого не обижал.

В память о Феликсе Эдмун-
довиче Дзержинском на 2 этаже 
школы открыли музей. По такому 
случаю к нам приезжала его вдо-
ва, тогда уже пожилая женщина, 
Софья Сигизмундовна Дзержин-
ская. Очень сильной мотивацией 
в учёбе стала традиция, которая 
дисциплинировала, не позволя-
ла нам баловаться и не учить уро-
ки: ежедневно один из школьни-
ков учился за Ф.Э. Дзержинско-
го, и все оценки, которые полу-
чил ученик, заносились в класс-
ный журнал на имя Феликса Эд-
мундовича.

На главной мраморной лестни-
це парадного входа был установ-
лен флаг СССР и всегда стоял по-
чётный караул. На стенах разве-
шаны плакаты-лозунги: «Учиться, 
учиться и учиться, как завещал ве-
ликий Ленин!», «Ленин жил, Ленин 
жив, Ленин будет жить!». Каждую 
пятницу по результатам учебной 
недели проводили линейку, отме-
чая лучших из учеников.

Учебные классы (с 1 по 8) и ак-
товый зал занимали 4 этаж. 

В подвале, в прачечной сти-
рали нашу одежду, постельное и 
прочее белье. 

Смешно, но перед входом в 
столовую дежурные всегда нюха-
ли наши руки, проверяя, помыли 
или нет. 

С удовольствием, по очереди 
дежурили в столовой, накрывали 

столы, помогали поварам. Кор-
мили нас отлично, вкусно, разно-
образно. Только в суп всегда до-
бавляли рыбий жир, его специфи-
ческий привкус остался в памяти 
на всю жизнь. 

Нас, учеников, обеспечивали 
одеждой, обувью и т.д., мы нахо-
дились на полном довольствии.

 ШКОЛьная жИЗнь

 Даже сейчас, вспоминая уроки 
истории, сёстры встают по стойке 
«Смирно!» и, чеканя каждое сло-
во, без запинки, выдают выучен-
ные с тех школьных времён стро-
ки: «Вашим, товарищ, сердцем и 
именем думаем, дышим, боремся 
и живём!..» (В. Маяковский), «Кто 
придёт к нам с мечом, от меча и 
погибнет!» 

– Так всегда, перед каждым 
уроком истории, мы должны были 
встать и дружно, всем классом, 
произнести эпиграф, который вы-
учили накануне. Некоторые из них 
помним до сих пор.

 Нас воспитывали на приме-
рах героев Великой Отечествен-
ной войны, пионеров-героев, мы 
росли идейными и очень активны-
ми, сочиняли песни, в том числе и 
Гимн нашей любимой школе:

«Нет прекрасней здания 
Нашей школы-интернат,
Всё уютно и красиво,
Всё здесь для ребят.
Школа, школа, наша школа,
Школа-интернат.
Сколько мы узнали 
В нашем здании родном,
Сколько книг мы прочитали, 
Сколько познаём.
Подрастём, окончим
Нашу школу-интернат,
И в сердцах своих оставим 
Память о друзьях…»
 Жизнь в интернате всегда бы-

ла яркая, насыщенная, скучать и 
лениться времени не было. Рас-
порядок дня расписан по часам: 
с утра – учёба; потом свободное 
время, когда мы бежали в круж-
ки и секции, а зимой катались на 
лыжах; с 17 до 19 – домашнее за-
дание, самоподготовка. Вечером 
у всех снова свободное время, 
мы прыгали на скакалках, играли 
в футбол. Каждую неделю в акто-

вом зале на 4 этаже нам «крути-
ли» кино. 

 Отличников учёбы награжда-
ли путёвками в пионерские лаге-
ря «Артек» и «Орлёнок». 

аКТИВная жИЗнь 

Сёстры были всесторонне раз-
виты и очень дополняли друг дру-
га: Люба – отлично пела, Вера – 
танцевала, участвовала в конкур-
сах бальных танцев, была активи-
стом, председателем Совета дру-
жины, Надя увлеклась спортом.

Повзрослев, каждая из дево-
чек выбрала свою дорогу в жиз-
ни, и с юмором рассказывают они 
о своих школьных годах:

– Рано утром горн трубил 
подъём, призывая всех на обяза-
тельную зарядку. Нас заставляли 
бегать круг по улицам Ломоносо-
ва, Советская, Удмуртская. Никог-
да никого не ждали. Только-толь-
ко проснувшись, мы едва успе-
вали одеться, а кто не успел – бе-
жал в одном нижнем белье. Когда 
на улице становилось холодно, то 
занимались в коридоре. 

Каждый год проводили воен-
ную игру «Зарница». Однажды мы 
взяли в плен самого настоящего 
старичка, думая, что это переоде-
тый противник, и чуть не оторвали 
ему бороду, пытаясь убедиться, 
что она не приклеена. К счастью, 
такие казусы случались редко.

Нам нравилось заниматься в 
театральном кружке. Сами ста-
вили спектакли (особенно запом-
нился «Звёздный мальчик», где 
Надя играла стражника, Люба – 
короля, Вера – одну из главных 
ролей), на каждый праздник ор-
ганизовывали концерты. Успева-
ли везде.

На Новый год в спортзале всег-
да красовалась огромная ёлка. 
Наша Вера наряжалась Снегуроч-
кой, ребятам разрешали самим 
подбирать тему для праздника и 
готовить карнавальные костюмы. 

 Мы были общительные, заво-
дные, друзей всегда было много: 
одни дружили с Верой, другие – с 
Надей, третьи – с Любой.

Летом всех детей интерната 
отправляли в лагерь на Волож-
ку. Там все 3 месяца мы отдыха-

ли и трудились, выращивали ово-
щи и зелень для нашей столовой. 
У лагеря даже имелся собствен-
ный трактор.

Каждый год 19 мая, в день Пи-
онерии, катались по Ижевскому 
пруду на катере – это был подарок 
нам, пионерам, в такой знамена-
тельный праздник. 

 УчИТеЛя

С обожанием вспоминая своих 
преподавателей, сёстры уважи-
тельно говорят о них: «У нас бы-
ли прекрасные учителя, добрые, 
воспитанные люди.

Директор школы-интерна-
та Геннадий Петрович Вершинин 
всех детей любил и жалел, всег-
да был уравновешен и приветлив. 
Однажды нам, старшеклассни-
цам, выдали обувь: страшненькие 
тёмно-зелёные и совсем немод-
ные ботинки. Мы пришли в каби-
нет к директору, разбираться, как 
можем мы – молодые, красивые 
девушки – такое носить?

– Ну-ка, надень, боты, – попро-
сил Геннадий Петрович одну из 
нас. Вера, всё ещё возмущаясь, 
надела.

– А теперь сними, – последо- 
вало далее. Сестра послушно 
сняла и, стоя босиком на полу, 
ждала, что будет дальше.

– Ну, и как ты пойдёшь на улицу 
без ботинок? – миролюбиво спро-
сил директор. Конечно же, назре-

вающий конфликт был исчерпан.
 Наши любимые учителя, кото-

рые запомнились на всю жизнь:
Тамара Леопольдовна Фет- 

цер – самая первая учительница 
преподаватель от Бога, учила нас 
читать и писать;

Зинаида Михайловна Крас-
нопёрова – наш воспитатель и 
классный руководитель;

Эдуард Акрамович Мамлеев – 
известный в республике учитель 
физкультуры;

Августа Артемьевна Кабачев-
ская преподавала историю. 

Помнится, как мы, ученики из 
двух классов, забились в один ка-
бинет и целых 4 урока с удоволь-
ствием смотрели на экране фильм 
по роману Л. Толстого «Вой- 
на и мир». Конечно же, нас потом 
«гоняли» по теме, но мы отвечали 
без запинки, кино всем понрави-
лось. 

Литературу вела Людмила Ев-
геньевна Калач. Так получалось, 
что мы всегда опаздывали к ней 

на урок. Глядя на нас, Людми-
ла Евгеньевна всегда повторяла: 
«Красть – так миллион, любить – 
так королеву, а уж опаздывать – 
так на целый урок». Ну что ж, ста-
раясь соответствовать этой при-
сказке, мы стали приходить сразу 
ко второму уроку. 

Наш замечательный, всеми 
любимый пионервожатый Володя 
Стерхов – самый позитивный, ак-
тивный, проводил с детьми мно-
го времени, организовывал меро-
приятия. 

 Обо всех этих людях, давших 
нам отличное воспитание и зна-
ния, сохранились самые тёплые 
воспоминания».

СПОрТИВная жИЗнь

– Гимнастика, акробатика, бру-
сья, бревно – всем этим увлека-
лась Надежда, большую часть 
своего времени проводившая в 
спортзале, хотя бегать на лыжах 
тоже очень любила. Зимой для 
нас заливали каток.

Часто участвовали в соревно-
ваниях по лёгкой атлетике. По-
бедителей награждали поездка-
ми по городам-героям СССР. Мы 
ездили в Ульяновск, на экскур-
сию по ленинским местам. Луч-
шим ученикам повезло съездить 
с военруком в Брест. Вспомина-
ется история нашего посещения 
Мавзолея в Москве. Очередь бы-
ла огромная, люди стояли по не-

сколько часов, чтобы посмотреть 
на вождя революции. Учитель 
сказал, что мы – сироты из шко-
лы-интерната, и нас пропустили 
без очереди.

В 1971 г. здание нашего интер-
ната передали вузу (тогда УГПИ), 
а всех ребят перевели в школу-
интернат № 2. 

Наш брат, Александр Ивано-
вич Яковлев, закончил юрфак  
УдГУ, долгое время работал пре-
подавателем в ИПСУБ. Об уни-
верситете, конечно же, с благо-
дарностью вспоминает. 

Давно став взрослыми, брат и 
сёстры, как и прежде, встречают-
ся и общаются, делятся новостя-
ми и планами, вспоминают дет-
ство и рассказывают о достиже-
ниях теперь уже своих детей и 
внуков.

Беседовала  
Татьяна Михалева

Школа-интернат:
«За наше счастливое детство, спасибо, родная страна!»

С раннего возраста Надежда Ивановна Воробьёва, старший комендант 
IV корпуса УдГУ, знакома с этим зданием. Её детство, как и двух её сестёр 
прошло в этих стенах, в которых тогда располагалась школа-интернат № 1. 
С Любовью Ивановной Коробейниковой (второй сестрой) мы беседовали 
прямо на её рабочем месте, на вахте IV корпуса, а третья сестра – Вера 
Ивановна Титарь – рассказывала по телефону из Челябинска. 

Всем классом на фоне школы-интерната

Девушки в военной форме – советский тренд Первомайской 
демонстрации



чеЛОВеК ИДеИ 

– Что лежит в основе соз-
дания ваших объектов? Взять 
хотя бы конструкцию, уста-
новленную в апреле у 2-го 
корпуса УдГУ. 

– Лекцию можно читать часа 
на полтора (смеётся). Считайте 
это практическим воплощением 
моей теории. Есть такая «Общая 
теория строения» – вещь недо-
сягаемая, о которой знают все 
архитекторы, к ней все стремят-
ся, но достичь её нельзя. Я за-
явился с такой темой, сказал, 
что теория формообразования 
есть. И с этих слов появилось 
ощущение, что я капитан пират-
ского корабля, простоявшего 3 
года на стапеле, и только сейчас 
спустил его на воду. Жду реак-
цию общественности. 

Нужно постепенно будора-
жить людей, давать понимание, 
что мир больше, чем их кварти-
ра, город и даже страна. Мир 
большой, разный и интересный, 
в нём много всего и надо этим 
интересоваться.

Почему объект у 2-го корпу-
са вуза в виде купола? Пото-
му что купол – простая и понят-
ная нам форма футбольного мя-
ча. А в прикладном смысле она –  
универсальная и, благодаря Ри-
чарду Бакминстеру Фуллеру, 
очень популярна. Его «инженер-
ная разработка» – купола под 
названием «геодезики» собра-
ны из треугольников. Два ос-
новных тезиса Б. Фуллера – это 
вес конструкционных элементов 

(конструкция должна быть очень 
лёгкой) и способ соединения 
конструкционных элементов, 
образующих треугольник. Суть 
его теории в том, что из треу-
гольников можно собрать лю-
бую форму, она не развалится. 
На мой взгляд, он пренебрёг са-
мой морфологией связей. 

А конкретно по объекту Сфе-
ра, который установлен у 2 кор-
пуса УдГУ, могу сказать следую-
щее:

1. Ни одна ёлка при создании 
данного макета не пострада-
ла; всё, что вы видите – это вто-

рично использованная древеси-
на. Её там примерно 1,5 м3 (вес 
около 600 кг).

2. Собирается из сегментов 
5-угольников и 6-угольников 
при помощи угловых коннекто-
ров. 

3. На сборку конструкции уш-
ло 1890 саморезов (глухарь). 

4. Время сборки конструк- 
цции – 4 часа/2 человека, без 
крана, не спеша.

  Есть в сборке объекта своя 
специфика, её можно назвать 
природоподобной технологией, 
потому что любой конструкци-
онный элемент всегда подразу-
мевает дублирование – так за-
думано природой, что позволя-
ет облегчать конструкцию не в 
ущерб прочности. Это ещё и ме-
бельная точность без всякого 
фундамента. Причём макет со-
бирается как снизу вверх, так и 
сверху вниз.

Я выставил свои объекты на 
суд общества. Кстати, у 2-го 
корпуса был представлен не са-
мый большой объект, вот на ба-
зе отдыха «Дальвега», установ-
лен самый лёгкий (на сегод-
няшний день) металлический 
купол в мире. При его созда-
нии нами использована та же 
самая теория, только соеди-
нения осевые. Купол 8 м в вы-
соту и 14 м в диаметре весит 
480 кг, а закрывает собой во-
лейбольную площадку. Был из-
готовлен для проведения фе-
стивалей, первое применение 

его – на дне рождения «МАРК-
ИТТ» (https://www.youtube.com/
watch?v=3rP5JDKTBeI). 

Безусловно, приятно, что мои 
конструкции привлекут к се-
бе больше внимания. Надеюсь, 
что так дойдём до грантов, и но-
вые объекты буду создавать уже 
не за свой счёт. С виду я может 
быть не серьёзен, но, несмо-
тря на это, я, наверное, один из 
самых крутых художников-кон-
структоров.

– В чём состоит мульти-
функциональность ваших 
объектов?

– Есть некий многофункцио-
нальный комплекс, на базе ко-
торого можно выстро-
ить стратегию устойчи-
вого развития. Мы боль-
ше узнаём, развиваемся. 
Самое главное у нас уже 
есть – земля, на которой 
мы живём, воздух, кото-
рым мы дышим, небо… 
Остальное же всё меня-
ется. Важно, чтобы мы на 
нашей планете вели себя 
как космонавты в космо-
се: не нужно загрязнять 
природу, ничего хоро-
шего из этого не выйдет. 
Наша Земля – как кос-
мический корабль, хоть 
и древний, но построен 
очень грамотно, если его 
не портить, то ещё дол-
го можем спокойно в нём 
жить.

Моя авторская теория в том, 
что, имея определённый мо-
дуль, можно собрать, спроекти-
ровать любое пространство, ос-
нованное на единых принципах 
формообразования: прочность, 
долговечность, эксплуатацион-
ная простота. Во всём, что я де-
лаю, в основе лежат одни и те же 
принципы, не важно, какая фор-
ма: простая или сложная. Эта 
конструкция модульная, из неё 
можно собрать любую форму. 
Значит можно усмотреть любую 
функцию, в этом и заключается 
её мультифункциональность. 

   На выставке «Параллель» в 
музее худграфа установлен ма-
кет ММП (модульно-мульти-
функциональной платформы) – 
жилого комплекса, предназна-
ченного как раз для жития-бы-
тия, объединяющего в себе 3 
функции: жильё, производство 
продуктов питания и некое про-
странство для самореализа-
ции – мастерские, гараж и пр. 
помещения. Этот комплекс бу-
дет устойчив в любой природ-
ной среде (вода, горы, мороз), 
важно, чтобы он состоял из 3-х 
основных функциональных про-
странств. 

ВыПУСКнИК хУДГраФа

– Чем вам запомнились го-

ды учёбы в УдГУ?
– Нас, студентов-художни-

ков, называли «белая кость» и 
в колхоз на картошку не вози-
ли, говорили, что толку не будет. 
Зато при строительстве 6 корпу-
са выдавали ломики и лопаты, 
отправляли копать канаву под 
фундамент! 

В то замечательное время 
нас готовили как какой-то элит-
ный спецназ. Мы сдавали по 
3-4 курсовые работы за полго-
да, рисунок и живопись были 4 
часа в день! И нам преподавали 
не студенты, а настоящие про-
фессора. На лекции приезжали 
из компании «Форд», со своими 
проектами нас знакомили ре-
жиссёры мультфильма «След-
ствие ведут Колобки» Александр 
Татарский и Игорь Ковалёв. Эти 
ребята объясняли нам, студен-
там, что сейчас происходит, как 
внедриться в новую жизнь, если 

всё рухнуло. До 3-го курса нас 
усиленно готовили, а когда про-
изошла реформа в системе об-
разования, то нас просто бро-
сили. Пришли как-то на учёбу, 
а там никого нет, просто ни-ко-
го. Часть преподавателей разъ-
ехалась, часть осталась, и спа-
сибо им, что хоть как-то нас «до-
тянули» до диплома. Говорят, что 
первые 4 выпуска худграфа от-
деления Дизайн (в том числе и 
наш) были особенно крутые. 

– Какие у вас впечатления 
от выставки студентов-ди-
зайнеров? Что бы хотели по-
желать будущим выпускни-
кам?

– Я стараюсь не комментиро-
вать чужое творчество, мне сво-
его хватает.

Желаю будущим дизайнерам 
быть смелее и больше отфиль-
тровывать потоки информации. 
У нас не было таких проблем, 
как у них. Мы в своё время мог-
ли потратить годы на поиск ин-
формации, может быть, поэто-
му и понимаем, где «мусор», а 
где стоящие вещи. А у молодё-
жи, видимо, сейчас с этим боль-
шие сложности. С одной сторо-
ны, классно, что одним нажа-
тием кнопки, ты получаешь мо-
ре информации, главное чёт-
ко знать, что тебе нужно. Мо-
жет, нам «повезло» в том, что мы 
духом сильнее, мы воспитыва-

лись в Советском Союзе, у ме-
ня папа был коммунист, нас за-
калили 90-е годы. Да, мы дра-
лись на улицах, в школе, но ни-
кому в голову не могло прийти, 
устроить где-то погром, в наших 
школах не стреляли. Повторю, 
что сейчас время другое: с од-
ной стороны, очень интересное, 
есть доступ ко всему, а с другой 
стороны, этого всего так мно-
го, что превращается в какую-то 
глобальную мусорку. И, видимо, 
им тяжело разобраться, где что 
стоящее. 

Мне, например, всегда было 
интересно заниматься решени-
ем очень сложных задач. Всё на-
чалось ещё в вузе. Как-то пре-
подаватель дал задание: «У вас 
есть какой-то модуль, напри-
мер, бревно. Оно определённо-
го размера. Нужно создать мак-
симум пространства для жиз-
ни, используя минимальное ко-

личество этих брёвен. Возмож-
но ли это?». Решая сложную за-
дачу, ты всегда заходишь в ту-
пик, начинаешь разбираться, 
почему не решается. Со време-
нем, набирается опыт, рано или 
поздно вдруг понимаешь, как её 
можно решить. Для этого нужно, 
что называется, подняться над 
ситуацией. Любая сверхслож-
ная задача решается только при 
помощи инсайта. На мой взгляд 
инсайт – это революционный 
механизм эволюции.

Творческие люди пытают-
ся создавать свою реальность 
и находятся в параллельном 
пространстве по сравнению с 
остальным социумом. Вы може-
те знать таких людей лично, но 
понятия не иметь, чем они зани-
маются. Если такие «странные» 
товарищи, как я, очень сильно 
опережают время – это большая 
для нас проблема; если же толь-
ко на 5-10 лет, то ещё нормаль-
но, можно подождать. «Никог-
да не опускайте руки!» – гово-
рю им и себе. Наш социум очень 
инертный, ему тяжело бывает 
сразу встряхнуться, нужно по-
степенно добавлять одно, дру-
гое… Через людей в сообще-
ствах проходит, проскальзывает 
как-то новая и нужная информа-
ция, тогда и начинают её обсуж-
дать и оценивать.

Татьяна Михалева
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Опережающий время
Алексей Шуклин – выпускник УдГУ, художник-конструктор, скульптор, 

промышленный дизайнер, автор проекта «Куботорика открытый код» и 
участник выставки «Параллель». Его называют визионером – человеком, 
имеющим чёткое представление о том, как должно выглядеть будущее, и 
воплощающим свои идеи и мечты в жизнь. 

Основной инструмент при сборке конструкции

Процесс создания купола, так удивляющего теперь прохожих


